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“Para los que tuvimos la expe-
riencia de visitar los municipios 
guantanameros devastados en el 
extremo oriental del país, solo 
unas jornadas después de pasar 
el huracán Matthew, es asom-
broso todo lo que se avanzó en la 
recuperación. Esa es verdadera-
mente la fuerza de la Revolución, 
y su pueblo, y sus trabajadores”.

Así, emocionada, Carmen 
Rosa López Rodríguez, segunda 
secretaria de la Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC) expresó a 
Trabajadores, en Punta de Maisí, 
el mismo lugar donde  a pocos días 
del paso del fenómeno atmosféri-

co, el 4 de octubre del 2016, obser-
vó la casi totalidad de derrumbes 
de las viviendas e instalaciones es-
tatales.

En esa localidad la dirigen-
te sindical conoció de los planes 
para el aumento de la capacidad 
de generación eléctrica en el par-
que fotovoltaico, ya en funciona-
miento, además del moderno mo-
lino de áridos y las minindustrias 
para la producción de materiales 
locales de la construcción, apre-
ció el grupo de Petrocasas que se 
levanta y visitó la nueva villa tu-
rística, construida junto al cente-
nario Faro Concha, instalaciones 

que generaron múltiples fuentes 
de empleo, una de las grandes pro-
blemáticas existentes por años en 
Punta de Maisí.

Impactante fue el intercambio 
con pobladores como la maisien-
se Oneida Matos y su hijo Gleidys 
Terrero, quienes como muchos en 
Punta de Maisí, agradecen el apo-
yo brindado por el Estado cuba-
no, al no dejarlos ni un momento
desamparados, así como a la her-
mana República Bolivariana de Ve-
nezuela con su ayuda en el progra-
ma Barrio Nuevo, Barrio Tricolor.

(Continúa en página 16)

| Recuperación en Guantánamo

Los tricolores de Maisí

“Los partidos políticos que 
han de durar; los partidos 
que arrancan de la conciencia 
pública; los partidos que 
vienen a ser el molde visible del 
alma de un pueblo, y su brazo 
y su voz; los partidos que no 
tienen por objeto el beneficio 
de un hombre interesado, 
o de un grupo de hombres, 
—no se han de organizar con 
la prisa indigna y artificiosa 
del interés personal, sino, 
como se organiza el Partido 
Revolucionario Cubano, con 
el desahogo y espontaneidad 
de la opinión libre (...) A 
veces, esperar es morir. A 
veces, esperar es vencer. Y 
esto ha sucedido en el Partido 
Revolucionario Cubano”.

José Martí: Patria, 25 de junio de 1892

¡Por la Patria: UNIDAD!

| Ilustración: Malagón

La segunda secretaria de la CTC Carmen Rosa 
López en diálogo con la maisiense Oneida, quien 
ahora vive feliz en su nuevo hogar.  | foto: Louit

| Héroe del Trabajo | Guerrilla del Che

El proyecto integracionista de la Alian-
za Bolivariana para los Pueblos de Nues-
tra América-Tratado de Comercio de los 
Pueblos (Alba-TCP), recibirá este lunes 
un nuevo espaldarazo cuando sesione en 
La Habana la edición número 15 de su 
Consejo Político.

El boliviano David Choquehuanca, 
secretario general del organismo, viajó 
a la capital cubana para participar del 
evento. A su llegada declaró que los can-
cilleres de las naciones parte “trabaja-
rán no solo en interés de los países de la 
Alba, sino en función de todas las nacio-
nes del mundo”.

Comentó, además, que durante la se-
sión de hoy se fijarán posturas en tor-
no a algunas de las tensiones que vive el 
mundo en la actualidad, tal es el caso de 
Venezuela, así como las crisis económi-
cas y los desastres naturales en Perú y 
Colombia. El Alba pretende ser “el motor 
pequeño que impulse el motor grande de 
la humanidad”, explicó Choquehuanca.

(Continúa en página 15)

En La 
Habana se 

habla de paz

| Desarrollo local
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| Ramón Barreras Ferrán

¿Más claro?... ¡Ni el agua!, diría cualquiera, aunque no sea un am-
plio conocedor de los asuntos económicos. 

El párrafo que podría motivar esa afirmación dice en cuestión: 
“(…) El plan económico del 2017 tiene entre sus variables más ten-
sas los portadores energéticos, el agua y los inventarios ociosos, 
estos últimos en un monto superior a los 23 mil 400 millones de pe-
sos, con tendencia al crecimiento y con marcado peso en cuanto a 
mercancías listas para la venta, es decir, producciones terminadas, 
lo que es muy negativo”. 

Con el asunto de los productos ociosos o de lento movimiento ya 
“llueve sobre lo mojado”. Se valora una y otra vez, se escribe sobre 
este una y otra vez, y lejos de disminuir, por lo general, aumentan. 
¿Cuáles son las razones?

Pues a mi modo de ver, varias. La primera: no se tienen en cuenta 
de manera adecuada a la hora de proponer y aprobar el plan econó-
mico anual, a pesar del peso financiero que significan, porque evi-
dentemente, cada uno de ellos “congelado” en un almacén significa 
una erogación de dinero hecha en algún momento y que pasó a ser, 
a todas luces, por una mala planificación, un fondo inmovilizado que 
se deprecia con el paso de los días.

La otra es que tan importante tema parece “resbalar” demasiado 
en las direcciones de las empresas con altos inventarios, y sin aná-
lisis objetivos y profundos se impide entonces establecer mecanis-
mos para propiciar la disminución. Es como si hubiesen llegado para 
quedarse, a pesar de que corren tiempos en que la agilidad en las 
decisiones y acciones deben estar más presentes que nunca.

Existe, además, una inadecuada aplicación del Decreto 315/2013, 
el que reglamenta el tratamiento y gestión de los inventarios, en 
particular los de lento movimiento y ociosos.

Cierto es que entre las prioridades económicas dadas para el pre-
sente año y que fueron subrayadas en la sesión del pasado mes de 
diciembre de la Asamblea Nacional del Poder Popular se encuentra 
este asunto, lo cual lo jerarquiza y sitúa en el lugar que le corres-
ponde dada su importancia.

Pero esa decisión por sí sola no resolverá el problema. Hay que 
establecer —o fortalecer quizás— los mecanismos que desaten 
nudos, eliminen trabas y den mayor agilidad a la utilización y comer-
cialización de los productos que duermen el sueño eterno. 

Un amigo muy cercano, quien ha dedicado parte significativa de 
su vida laboral a la gestión de ese tipo de inventarios, insiste cada 
vez que abordamos el tema en que debe robustecerse la estructura 
de atención en cada territorio (ha variado en demasía a través del 
tiempo) y también el aseguramiento para las labores requeridas, so-
bre todo en cuanto a medios de transporte, a fin de poder ocuparse 
del asunto con mayor eficacia y agilidad. 

Recientemente escuché por la radio una nota informativa sobre 
la realización de una feria de productos ociosos y de lento movi-
miento en la provincia de Holguín, la que al parecer tiene carácter 
periódico. Aunque una exposición y la venta durante algunos días 
no resulte la solución definitiva, sí constituye una acción valiosa 
que abre el espectro no solo para las empresas, sino también para 
los trabajadores no estatales y la población en general. ¿Cuántos 
productos necesarios en algún lugar permanecen almacenados sin 
siquiera conocerse de su existencia?

Por otro lado, las vías de comunicación actuales con ese fin no re-
sultan aún eficaces, por lo que perfectamente en Guantánamo, para 
poner un ejemplo, puede faltar una pieza que se encuentre ociosa 
en una entidad de Pinar del Río. Pero, ¿cómo saberlo con prontitud 
y de manera exacta?

Vale también preguntar: ¿todas las provincias realizan expofe-
rias como la de Holguín o ponen en práctica alguna otra iniciativa? 
¿Resulta la política de precios todo lo flexible que se requiere en 
ese caso, a pesar de lo establecido en el procedimiento al respec-
to? ¿Se aplican adecuadamente los mecanismos de estimulación 
por la disminución de los inventarios y de penalización por el in-
cremento?

Considero que el asunto no puede dejarse solo en manos de las 
entidades, aunque sean las máximas responsables. Dada la impli-
cación que tiene requiere de más inspecciones, controles y che-
queos, como sucede con otros aspectos de marcado peso para el 
país.

El Lineamiento 250 de la Política Económica y Social del Partido 
y la Revolución define con claridad la estrategia a seguir: “Ejercer 
un efectivo control sobre la gestión de compras y de inventarios, 
para minimizar la inmovilización de recursos y las pérdidas en la 
economía”.

Tensión en los 
almacenes

| Aniversario 50 de la guerrilla del Che

| Alina Martínez Triay

Un grupo de soldados se 
aproximaba a la guerrilla 
que había preparado una 
emboscada. Era el 10 de 
abril de 1967. Al reseñar 
lo ocurrido en el enfrenta-
miento, el Che escribió: “El 
Rubio,  Jesús Suárez Gayol, 
estaba herido de muerte. Y 
muerto llegó a nuestro cam-
pamento: un balazo en la 
cabeza”.

Y a continuación precisó 
los detalles del hecho: “La 
emboscada estaba com-
puesta por 8 hombres de 
la retaguardia  y 1 refuer-
zo de 3 de la vanguardia, 
distribuidos a ambos lados 
del río. Al informar de la 
llegada de los 15 soldados, 
Inti pasó por donde estaba 
el Rubio y observó que este 
estaba en muy mala posi-
ción pues era claramente 
visible desde el río. (…) El 
fuego duró unos segundos, 
quedando sobre el terreno 
1 muerto y 3 heridos más 
6 prisioneros; al rato cayó 
también un suboficial y se 
escaparon 4. Junto a un he-
rido encontraron al Rubio 
ya agonizante; su garand 
estaba trabado y una gra-
nada con la espoleta suelta, 
pero sin estallar estaba a su 
lado”.

Pese a tan dolorosa pér-
dida, la jornada había arro-
jado un balance positivo 
para la guerrilla. Además de 
ese combate se produjo otro 
y el saldo de ambos fue para 
el enemigo de 10 muertos, 
entre ellos 2 tenientes; 30 
prisioneros, un mayor y al-
gunos suboficiales, el resto, 
soldados; 6  heridos, uno del 
primer combate y otro del 
segundo,  escribió el Che.  

Dos días después reco-
gió en su Diario el pequeño 
pero sentido homenaje rea-
lizado al compañero caído. 
“A las 6:30 reuní a todos los 
combatientes (…) para hacer 
una pequeña recordación del 
Rubio y significar que la pri-
mera sangre derramada fue 
cubana”.

Así, muy lejos de su tie-
rra natal, en la confluencia 
del río Iripití y el Ñacahuasú 
perdió la vida a los 30 años  
un hombre que desde edad 
muy temprana había mostra-
do su temple revolucionario.

No por casualidad es hoy 
un museo estudiantil la casa 
ubicada en la calle Repúbli-
ca, en Camagüey, adonde fue 
a vivir, después de la muerte 
de su padre, este hijo de emi-
grantes asturianos nacido en 
Las Tunas. 

Organizó la Federación 
de Estudiantes Secunda-
rios de Camagüey,  donde se 
desempeñó como un verda-
dero líder  al encabezar la 
rebeldía estudiantil  contra  
la tiranía, desde el mismo 
cuartelazo que aupó al po-
der a Fulgencio Batista.

Cuando decidió iniciar 
estudios universitarios ma-
triculó arquitectura en la 
Universidad de La Habana 
y allí, en la histórica Coli-
na, encontró otro campo de 
batalla,  al lado de su com-
pañero de ideales y amigo  
José Antonio Echeverría. 
Igualmente se vinculó a la 
dirección de las Brigadas Ju-
veniles 26 de Julio, junto a 
Gerardo Abréu (Fontán).

La intensa actividad 
clandestina de Gayol en la 
capital lo llevó a la cárcel y 
gracias a las gestiones de su 
madre Aurora, a quien él lla-
maba su Mariana Grajales 
gallega, logró salvar la vida 
y partir al exilio en Estados 
Unidos, pero no por mucho 
tiempo, ya que viajó de allí 
a México y embarcó en una 
expedición que tocó suelo 
cubano en Pinar del Río, en 
abril de 1958. 

Tenazmente persegui-
do en esa provincia por sus 
múltiples acciones, aquel jo-
ven que en la clandestinidad 
ocultó su identidad bajo los 
seudónimos de Furia, Dio-
nisio, Félix y Armando, re-
cibió la orden de trasladarse 
a Las Villas para incorpo-
rarse a la lucha armada  y 
en la columna 8, al mando 
del Che, conquistó los gra-
dos de capitán. 

Obtenida la victoria le 
asignaron tareas adminis-
trativas y ocupaba la res-
ponsabilidad de viceminis-

tro de Industrias cuando  fue 
convocado por el Che para 
acompañarlo a Bolivia.

Ha relatado Orlando Bo-
rrego que al darle esa noti-
cia, la reacción de Gayol fue 
“como la de un niño al que se 
premia con el más preciado 
juguete. Daba saltos de ale-
gría y me abrazaba”.

Nacía así otro comba-
tiente, el internacionalis-
ta, que asumiría a partir de 
entonces en la guerrilla los 
seudónimos de Félix y Rubio, 
y formaría parte de la reta-
guardia del destacamento. 

Dos cartas hechas antes 
de partir revelan sus senti-
mientos ante la inmensa ta-
rea que le aguardaba. En una 
de estas, dirigida a Aurora, 
expresaba con cariño: “Sé 
que mi madre es una revo-
lucionaria en toda la exten-
sión de la palabra y aunque 
sufra, porque eso es inevita-
ble, en el fondo de su corazón 
aprueba esta decisión mía y 
se siente orgullosa de su hijo 
(...) Cuando el dolor sea muy 
fuerte, piensa en tu hijo que 
es feliz combatiendo por la 
Revolución, aunque ello im-
plique ciertos riesgos”.

Y a su querido retoño, 
que entonces contaba 4 años, 
le escribió una reflexión que 
bien puede tomarse como re-
sumen de la vida  de este lu-
chador incansable: “Cuando 
esta carta tú leas ya conoce-
rás sin duda muchas de las 
hermosas páginas que escri-
biera José Martí, hay unos 
versos sencillos del Apóstol 
que se titulan: Yugo y Estre-
lla, pues bien, léelos y medí-
talos y recuerda que quiero, 
ante las alternativas que la 
vida te ofrezca, tú siempre 
escojas ‘la estrella que ilu-
mina y mata’”. 

 El primer caído en 
combate fue cubano

Jesús Suárez Gayol, el Rubio, habla en un acto de reafirmación revolucionaria 
en Güinía de Miranda, primer poblado liberado por Ernesto Che Guevara en la 
Sierra del Escambray. 
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| Ibrahim Hidalgo*

EN ALGUNOS textos se 
presenta al Partido Revo-
lucionario Cubano de for-
ma tal que el lector puede 

formarse una idea errónea de los 
objetivos de José Martí al conce-
birlo, y de los patriotas que lo pro-
clamaron el 10 de abril de 1892. 
Por tal razón debe insistirse que 
aquella era una organización polí-
tico-militar, pues sus dos objetivos 
esenciales eran organizar la nueva 
contienda bélica contra el régimen 
opresor hispano, y a la vez crear 
las condiciones político-ideológi-
cas que garantizaran el espíritu 
y la práctica democráticos de la 
futura república cubana, desde la 
etapa de gestación del enfrenta-
miento armado.

El Maestro expresó que el Parti-
do se fundó “para poner la república 
sincera en la guerra, de modo que 
ya en la guerra vaya, e impere natu-
ralmente, por poder incontrastable, 
después de la guerra”, (1) por lo que 
calificó al proceso liberador como 
“guerra republicana”.(2) 

Para el logro de los fines públi-
cos, Martí propició el desarrollo del 
pensamiento y la práctica demo-
cráticos en todos los niveles de la 
nueva organización. Eran elegidas 
por voto secreto las directivas de 
cada club, cuyos presidentes inte-
graban el Cuerpo de Consejo local, 
en el que, por igual procedimien-
to, seleccionaban un presidente y 
un secretario. Mediante elecciones 
anuales en las que participaban 
todos los afiliados, se determina-
ba quiénes ocuparían los cargos de 
Delegado y Tesorero, únicos miem-
bros de la máxima dirección. 

Lo novedoso no era la creación 
de las agrupaciones de base ni sus 
relaciones con una dirección central, 
pues estas eran tradicionales en las 
emigraciones cubanas con el objetivo 
de brindar apoyo a diferentes movi-
mientos insurreccionales; pero eran 
prácticas desconocidas hasta enton-
ces los métodos profundamente de-
mocráticos ideados por Martí, como 
la rendición de cuentas de la Delega-
ción, tanto de sus gestiones  como del 
empleo de los recursos; el derecho de 
cada Cuerpo de Consejo de proponer 
a los demás la deposición del Dele-
gado, así como reformas de las Bases 
y los Estatutos, que debían comu-
nicarse a los demás organismos in-
termedios y, de acordarse el cambio, 
serían de obligatorio cumplimiento. 
Tales procedimientos no eran utili-
zados en aquella época por ningún 
organismo político cubano. 

Estos son, expuestos sintética-
mente, los rasgos fundamentales 
de la estructura pública del Parti-
do, que ha recibido mayor atención 
que la militar. Al abordar esta, debe 
tenerse en cuenta que un sector de 
los veteranos entendía que la jefa-
tura de la preparación de una nueva 
contienda solo debía desempeñarla 
el general Máximo Gómez, por lo 
que el Delegado, luego de consul-

tar a los oficiales radicados en las 
emigraciones acerca de quién debía 
estar al frente del  Ejército Liberta-
dor  —lo que nunca se había hecho 
con anterioridad— y decidir estos 
por mayoría rayana en unanimidad 
que tal cargo lo ocupara el Héroe de 
Palo Seco —como ha revelado docu-
mentalmente Diana Abad—, viajó a 
República Dominicana y, luego de 
entrevistarse con el  jefe mambí en 
su finca La Reforma, escribió a este 
la conocida carta en la que expresa: 

“El Partido Revolucionario 
Cubano [...] viene hoy a rogar a Vd., 
previa meditación y consejos sufi-
cientes, que repitiendo su sacrificio 
ayude a la revolución como encarga-
do supremo del ramo de la guerra, a 
organizar dentro y fuera de la Isla el 
ejército libertador”.(3) . Era esta una 
de las estructuras fundamentales 
del Partido, como ratificó el De-
legado, “yo no dudo, señor Mayor 
General, que el Partido Revolu-
cionario Cubano [...] obtendrá sus 
servicios en el ramo que le ofrece, 
a fin de ordenar, con el ejemplo de 
su abnegación y su pericia reco-
nocida, la guerra republicana que 
el Partido está en la obligación de 
preparar”.(4) 

Como era de esperarse, Gómez 
aceptó la difícil misión, con lo cual 

podría viabilizarse una de las mi-
siones esenciales del Partido, según 
aparece en sus Bases programáticas, 
cuyos ocho artículos y cinco acápites 
argumentan de modo expreso dis-
tintos aspectos de la preparación del 
conflicto bélico, implícitos en la to-
talidad del documento, en el cual se 
destaca que el Partido Revoluciona-
rio Cubano tiene por objetivo orde-
nar “una guerra generosa y breve”; 
califica esta “de espíritu y métodos 
republicanos”;  “la guerra que se ha 
de hacer para el decoro y bien de 
todos” en el país, para cuyo triunfo 
rápido han de obtenerse “recursos 
continuos y numerosos”.(5) 

Era aquella una estructura se-
creta, por lo que han llegado a noso-
tros pocos documentos, suficientes 
para afirmar que una parte conside-
rable de las fuerzas independentis-
tas dentro de la Isla —principalmen-
te las del occidente— respondieron 
a las concepciones organizativas del 
Partido Revolucionario Cubano. La 
guerra de independencia iniciada el 
24 de febrero de 1895 constituye la 
culminación de la obra político-mili-
tar de este y de su máximo dirigente 
José Martí, sobre quien recayó la ta-
rea de coordinar los esfuerzos de los 
elementos anticolonialistas en Cuba, 
como expresa el segundo acápite del 

artículo quinto de los Estatutos se-
cretos, que prescribe entre los debe-
res del alto funcionario: “Extender 
la organización revolucionaria en 
el exterior, y muy principalmente 
en el interior”.(6) También hallamos 
indicaciones precisas al respecto en 
una circular del Delegado en la cual 
señala entre los principales fines del 
Partido “crear la Organización re-
volucionaria en la Isla, con la mayor 
suma de elementos útiles posibles”, lo 
que corrobora en otro párrafo, donde 
expresa: “A Cuba, inmediatamente, 
ha de llevar el Partido su acción”, y 
entre las complejas tareas que esto 
implicaba se destacan las siguientes: 
“ha de levantar un núcleo de revo-
lución dondequiera que haya fuerzas 
para él, y de fortalecer en el espíritu 
común los núcleos que ya haya —ha 
de solicitar, sin encogimiento y sin 
soberbia, sin fatiga y sin ira, el con-
curso de todos los que sirvieron a la 
independencia en la lucha pasada, y 
pueden volverla a servir”.(7) 

A la vez, en las Bases —que cons-
tituyen el programa mínimo de la re-
volución—, se expone como fin último 
de la contienda la república democrá-
tica, pues la “guerra generosa y bre-
ve [estaba] encaminada a asegurar 
en la paz y el trabajo la felicidad de 
los habitantes de la Isla”; con lo cual 
se crearía “una nación capaz de ase-
gurar la dicha durable de sus hijos”; 
fundar en la República Cubana “un 
pueblo nuevo y de sincera democra-
cia, capaz de vencer, por el orden del 
trabajo real y el equilibrio de las fuer-
zas sociales, los peligros de la libertad 
repentina en una sociedad compues-
ta para la esclavitud”; la contienda se 
haría “para el decoro y bien de todos 
los cubanos, y entregar a todo el país 
la patria libre”; la misión del Partido 
era “fundar la patria una, cordial y 
sagaz”, en la cual se establecería “un 
sistema de hacienda pública que abra 
el país inmediatamente a la actividad 
diversa de sus habitantes”; así como 
fomentar relaciones que pudieran 
contribuir “a la mayor fuerza y efi-
cacia de las instituciones que después 
de ella [de la guerra] se funden, y de-
ben ir en germen en ella”, y tiendan 
a acelerar “la fundación de la nueva 
República indispensable al equilibrio 
americano”.(8) 

Los objetivos esenciales de la 
organización político-militar fun-
dada por José Martí eran, sea di-
cho con la mayor brevedad: guerra 
y revolución.
Referencias bibliográficas:
1 José Martí: Obras Completas, tomo 1, 
La Habana, 1963-1973,  p. 388.
2 Centro de Estudios Martianos: Epis-
tolario, compilación, ordenación crono-
lógica y notas de Luis García Pascual y 
Enrique H. Moreno Pla, tomo III, Edi-
torial de Ciencias Sociales, La Habana, 
1993, p. 51.
3 Ibídem, pp. 207-208 y 210.
4 Ibíd.
5 José Martí: Ob. Cit. t. 1, pp. 279-280.
6 Ibíd., p. 282.
7 Ibíd, pp. 442 y 444.
8 Ibíd., pp. 279-280.

* Doctor en Ciencias Históricas. Investi-
gador del Centro de Estudios Martianos

Partido Revolucionario Cubano: 
organización político-militar

Martí junto a Máximo Gómez, a quien ofreció el mando supremo de la guerra.
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| Vivian Bustamante Molina

El jueves último leí la carta 
de un lector que me asom-
bró. Por su pedido y consi-
deraciones era indudable el 
desconocimiento acerca de 
que el Código de Trabajo, 
Ley 116, está en vigor hace 
más de dos años. Y yo que 
pensaba que al menos sobre 
esta legislación habíamos 
escrito lo suficiente.  Evi-
dentemente en materia de 
ordenanzas nunca sobra la 
información.

Recordemos que la lla-
mada Ley de leyes en ma-
teria laboral en Cuba fue 
aprobada por el Parlamen-
to en diciembre del 2013, 
luego del amplio debate 
que constituyó el proceso 
de consulta del proyecto 
entre más de 2 millones 
802 mil trabajadores.

Desde el 17 de junio del 
2014, cuando fue publicada 
en la Gaceta Oficial extraor-
dinaria, comenzó a regir 
esta norma, cuya premisa 
es proteger los derechos de 
los empleados y contribuir 
a que se cumplan sus de-
beres. Además propicia los 
mecanismos para que rija 
una mayor disciplina labo-
ral y reafirma la autoridad 
de las administraciones. 

A ella hay que agra-
decerle haber compactado 
la legislación laboral, de-
rogando 135 disposicio-
nes jurídicas de diferentes 
rangos, lo cual viabiliza la 
comprensión y aplicación 
de lo establecido en dicha 
materia.

Nunca es tarde
Hoy retomamos uno de los 
temas en los cuales manifies-
tan dudas reiteradas no solo 
los trabajadores, sino tam-
bién especialistas de Recur-
sos Humanos: el expediente 
laboral. 

Las indicaciones al res-
pecto forman parte del capí-
tulo III, titulado Contrato de 
trabajo. El artículo 33, de la 
sección cuarta, precisa que 
la entidad, cuando la legisla-
ción lo disponga, confecciona 
o actualiza ese documento, 
donde se registran los datos 

de la historia laboral y el re-
gistro de los tiempos de ser-
vicios y salarios devengados 
a los fines de la Seguridad 
Social. El trabajador, o su 
representante, tiene derecho 
a examinarlo en cualquier 
momento.

Asimismo, en el acápi-
te 34 queda explícito que la 
entidad y los empleados es-
tán obligados a proteger los 
expedientes laborales bajo 
su custodia, y en caso de su 
deterioro o pérdida parcial o 
total, a realizar las gestiones 
para reconstruir la etapa de 
años trabajados y salarios re-
cibidos. 

Como se enfatizó desde 
la entrada en vigor de la Ley 
116, al término del contrato 
el expediente se entrega al 
trabajador o sus familiares, 
según corresponda, garanti-
zando quienes lo reciban, que 
no se altere su contenido.

El Reglamento de esta 
norma regula los procedi-
mientos para el cumplimien-
to de lo establecido, y en su 
artículo 17 subraya que la 
entidad confecciona o actua-
liza, en un término inferior 
a los 15 días, el expediente 
del trabajador con el que es-
tablece una relación laboral 
por un período superior a 
seis meses.

A continuación fija los 
documentos que debe con-
tener el expediente según 
corresponda, como son los 
contratos de trabajo y sus su-
plementos; el nombramiento 
o designación; la certifica-
ción o constancia de la ac-
tualización del Registro de 
Inscripción Profesional; la 
boleta oficial de asignación 
del recién graduado; el título 
que acredite la calificación 
formal, las notificaciones re-
lacionadas con la Seguridad 
Social que atestigüen el tiem-
po de trabajo, salarios deven-
gados o ambos, así como los 
dictámenes emitidos por la 
Comisión de Peritaje Médico 
Laboral.

Tampoco pueden faltar 
una copia de medidas disci-
plinarias y sanciones judi-
ciales con implicaciones en el 
orden laboral, una vez que se 
hagan firmes y mientras que 
no sea rehabilitado el tra-
bajador y  una reproducción 
del acta de entrega del expe-
diente.

Es bueno recalcar que al 
finalizar el contrato, el jefe de 
la entidad o en quien este de-
legue y el trabajador, revisan 

de conjunto el expediente y 
se confeccionan dos ejempla-
res del acta de entrega, que 
firman los representantes de 
la entidad y la organización 
sindical y el trabajador. Este 
recibe una copia y la otra 
permanece archivada en el 
centro laboral.

En el caso del trabajador 
que abandona su entidad sin 
que se conozca su paradero, 
fallece o se le impone una 
sanción de privación de li-
bertad, el expediente se con-
serva durante cinco años. Si 
en ese plazo no es solicitado 
por el trabajador o sus fa-
miliares, quedan archivados 
solo los documentos acredi-
tativos del tiempo de traba-
jo y salarios devengados, de 
lo cual queda constancia en 
acta, y el resto de los papeles 
se incinera.

En el artículo 20 del Re-
glamento se especifica que 
el jefe de la entidad, o en 
quien este delegue, expide 
las certificaciones referidas 
al tiempo de servicio y sa-
larios devengados, requeri-
das en el proceso de recons-
trucción de los expedientes 
extraviados o destruidos, 
a solicitud de otras entida-
des o del trabajador, en un 
término de hasta 90 días a 
partir de esta.

Según el acápite siguien-
te, “en caso de incendios o 
situaciones de desastres ocu-
rridos en la entidad, la re-
construcción del tiempo de 
servicio y salarios devenga-
dos se rige por la legislación 
de Seguridad Social”.

| Código de Trabajo

La custodia de los 
expedientes laborales y 
los documentos que no 
le pueden faltar están 
entre las dudas más 
recurrentes de los lectores 
respecto a la Ley 116

| Símbolos patrios

Todo lo que se haga por educar en el 
respeto a los símbolos de la patria es 
poco, expresa en un correo electróni-
co que envió a esta redacción María 
Emilia Garricks Barroso, luego de 
leer el comentario La bandera más 
bella que existe, publicado en Traba-
jadores el 20 de febrero último. 

Ella coincide con otros lectores en 
que nuestro estandarte no se emplee 
como delantal o en otros usos ajenos a 
lo establecido en la Ley 42/1983  de los 
Símbolos Nacionales. 

De acuerdo con su criterio, es 
preciso seguir dando información al 
respecto.

“Soy especialista de Cuadros 
y Capacitación en una entidad del 
Grupo Empresarial Azcuba, en la 
provincia de Villa Clara, y el pasado 
año cuando preparaba el plan de ca-
pacitación para el 2017, vi en el pe-
riódico Granma un artículo del doc-
tor José Luis Toledo Santander, que 
decía: Los símbolos nacionales son 
la Patria misma. Y consideré opor-
tuno instruir a mis trabajadores en 
ese tema”, escribe. 

Según cuenta, una compañera 
la criticó, pues no creía que eso era 

necesario. Entre otras cosas María 
Emilia argumentó, que “estaba se-
gura de que muchos no conocían o 
no recordaban el significado de las 
franjas azules y blancas, el triángu-
lo rojo y la estrella solitaria de  la 
bandera, la letra del himno nacional 
y del escudo.

“Si te fijas en los matutinos, 
añadió, cuando cantamos el himno 
algunos trabajadores no se quitan 
sus gorras o sus sombreros. 

Pienso que es poco todo lo que 
se haga en un centro laboral, en una 
escuela o en la comunidad a favor de 
nuestros símbolos patrios para que 
no se pierdan el amor y el respeto 
hacia estos; los mismos que en nues-
tros días de estudiantes nos inculca-
ron los maestros”.

Otra lectora, la ingeniera Erci 
Zayas Madrigal, de Sancti Spíritus, 
expresa su desacuerdo con que la 
bandera cubana aparezca dibujada 
o pintada en gorras, pulóveres, ins-
trumentos musicales y hasta en cas-
cos protectores para ciclistas. 

Las que identifican a Cuba re-
sultan suficientes para distinguirnos 
en el mundo entero entre quienes nos 

conocen por nuestra historia, señala 
esta cubana de 74 años de edad, que 
enfatiza en su misiva: “Debemos, 
queremos y necesitamos seguir siendo 
cubanos ciento por ciento como nos lo 
sigue enseñando Fidel en el concepto 
de Revolución”. 

Son muchas las opiniones que 
existen sobre el asunto. Y todos, des-
de nuestro pedacito, podemos hacer 
algo cada día porque se conozcan 
y respeten los símbolos patrios tal 
como merecen. | María de las Nie-
ves Galá

Educarnos en su respeto

| foto: Heriberto González Brito

Recordatorio obligado
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La meta principal del Día Mundial 
de la Salud fue que más personas 
que sufren depresión busquen 
y reciban ayuda

| Raiza Arango Medina

Reflexionemos sobre una de 
las enfermedades más temidas, 
como casi todos los padecimien-
tos mentales. Muy pocas perso-
nas la abordan, principalmente 
si la padecen; sin embargo, cuan-
do está en el seno familiar nos 
afecta a todos.

Hablamos de  la depresión, 
esa que genera ansiedad y afec-
ta la capacidad de las personas 
para llevar a cabo incluso las ta-
reas cotidianas, las más simples, 
lo cual causa en ocasiones efectos 
nefastos en las relaciones con la 
familia y los amigos, en lo profe-
sional y en los estudios.

Fuentes médicas internacio-
nales destacaron a principios de 
año que anualmente 300 millones 
de personas son golpeadas por tal 
padecimiento. El 16 % de los ca-
sos se dan en Latinoamérica. La 
depresión, en su expresión más 
grave,  puede llevar al suicidio. 

Datos de la Organización Pa-
namericana de la Salud (OPS) 
demuestran que actualmente es 
la segunda causa de muerte en-
tre los jóvenes de 15 a 29 años, 
con una cifra de 7 fallecidos por 
hora; impactante y cruda reali-
dad.

El doctor y economista Cris-
tian Morales, representante de la 
OPS/OMS (Organización Mun-
dial de la Salud) en Cuba, desta-
có que este año las acciones por el 
Día Mundial de la Salud, el 7 de 
abril, estuvieron  encaminadas 
a detener la manifestación más 
dura de la depresión: la que lleva 
al paciente a privarse de la vida. 
“Es un tema que golpea la esen-
cia misma de la sociedad; frena 
el bienestar familiar, el futuro y 
los proyectos de nación que que-
remos construir.

“Lo más intimidante de esta 
enfermedad es que no discrimi-
na sexo, edad, ocupación laboral, 
nos puede afectar a todos. Es un 
fenómeno de causas complejas, 
físicas y morales. Quienes viven 
en condiciones donde existen de-

terminantes sociales inestables 
son más vulnerables a padecer 
este trastorno”.

No obstante, las sociedades sí 
lo hacen, sí estigmatizan. “Esto 
es lo que explica que se hable 
tan poco de la depresión. Todos 
los que la sufren merecen apoyo, 
respeto y atenciones de calidad. 
Transmitir el mensaje, hablarlo, 
es el primer paso para reír”, pun-
tualizó Morales.

Se puede prevenir y tratar. 
Una mejor comprensión de qué 
es y de cómo puede evitarse y 
curarse contribuirá a reducir la 
estigmatización asociada a la en-
fermedad.

Un mal que socava sentimientos 
y actuaciones
La depresión es tal vez la más 
irreconocida, no diagnosticada 
y no tratada de las enfermeda-
des médicas; los costos directos e 
indirectos son mayores que cual-
quier otra (excepto las cardio-
vasculares), por esta razón algu-
nos investigadores la denominan 
como la epidemia silente.

Está caracterizada por una 
tristeza persistente y por la pér-
dida de interés en las tareas que 
normalmente se disfrutan, así 
como por la incapacidad de lle-
var a cabo funciones cotidianas. 
Se nutre de acontecimientos tras-
cendentes como la muerte de un 
ser querido o la ruptura de una 
relación, la enfermedad física y 
los problemas provocados por el 
uso de alcohol y de drogas.  

El galeno Ignacio Zarragoitía 
Alonso, especialista en segundo 
grado en Psiquiatría del Hospital 
Docente Hermanos Ameijeiras, 
precisó que el indicio radica en 
el cambio de la manera en que la 
persona actúa, siente y piensa. 

“Actividades que eran fáciles 
y agradables como pasar un tiem-
po en familia, leer un libro, tener 
relaciones sexuales, toman más 

esfuerzo en este estado y a veces 
son imposibles de realizar”.

Los síntomas más frecuentes 
son pérdida de energía, altera-
ciones del apetito, necesidad de 
dormir más o menos de lo normal, 
ansiedad, dificultades para con-
centrarse, indecisión, inquietud, 
sentimientos de inutilidad, culpa 
y desesperanza y pensamientos 
de autolesión o suicidio.

El doctor Zarragoitía expu-
so que dicho padecimiento au-
menta el riesgo de sufrir otras 
enfermedades no transmisibles, 
como la diabetes o las cardio-
vasculares. “A su vez, estas 
pueden ser el inicio de un cua-
dro depresivo”.

Según la bibliografía médica, 
dependiendo del número y de la 
intensidad de los síntomas, pue-
de clasificarse como leve, mo-
derada o grave. “Una distinción 
fundamental es la que hay entre 
la depresión en personas con y 
sin antecedentes de episodios 
maníacos”, destacó el también 
profesor de Psicología.

“El trastorno afectivo bipo-
lar también es una tipología”. 
Este tipo de depresión —dijo— se 
caracteriza por ciclos maníacos 
y depresivos separados por in-
tervalos con un estado de ánimo 
normal. Los sucesos maníacos se 
desarrollan con estado de ánimo 
elevado o irritable, hiperactivi-
dad, logorrea, autoestima excesi-
va y disminución de la necesidad 
de dormir.

Otra muy común es la depre-
sión postparto. Sentimientos de 
agobio, llanto persistente sin ra-
zón aparente, la falta de lazos de 
afecto con el bebé, y dudas sobre 
la propia capacidad de cuidar de  
una y del niño, son elementos que 
la distinguen.

Los médicos aconsejan que si 
después del parto la mamá sien-
te tristeza, ansiedad o rechazo al 
bebé, busque ayuda; la depresión 

puede afectar la  salud de la madre 
y el desarrollo del recién nacido.

Entre las estrategias comu-
nitarias eficaces para prevenir 
la depresión, la doctora Car-
men Borrego Calzadilla, jefa de 
la Sección de Salud Mental del 
Departamento de Adulto Mayor, 
Asistencia Social y Salud Mental 
del Ministerio de Salud Pública 
(MINSAP), citó los programas 
escolares para promover un mo-
delo de pensamiento positivo en-
tre los niños y adolescentes.

También mencionó las inter-
venciones dirigidas a los padres 
de niños con problemas de con-
ducta, que pueden reducir los 
síntomas depresivos de los pa-
pás.

El país cuenta con una red de 
servicios especializados para el 
cuidado de la salud mental. En la 
actualidad existen 136 departa-
mentos municipales para este fin 
ubicados en el primer nivel de aten-
ción. Según datos del MINSAP, el 
segundo nivel cuenta con 17 ser-
vicios de psiquiatría en hospitales 
generales y clínico-quirúrgicos, 
15 para la atención infantojuve-
nil en hospitales pediátricos y 19 
hospitales psiquiátricos.

Además, Cuba presenta un 
servicio de Consejería Telefóni-
ca (103) las 24 horas del día, gra-
tuita, confidencial y anónima, 
con un personal calificado, que 
aun cuando brinda información 
y orientación acerca del mane-
jo de las adicciones, un número 
considerable de las llamadas ha 
solicitado ayuda psicológica por 
trastornos depresivos.

¡5 minutos pueden ser parte de la 
solución!
Uno de los estereotipos más co-
munes es asociar a los adultos 
mayores con la depresión, aunque 
no es lo más inquietante, sino la 
cantidad de personas de 60 años 
y más que viven solas. Para el 
doctor Alberto Fernández Seco, 
jefe del Departamento de Adulto 
Mayor, Asistencia Social y Salud 
Mental del MINSAP, Cuba no 
está exenta de dichas circuns-
tancias.  “Se estima que entre un 
13 y un 15 % de los adultos ma-
yores viven solos”.

Por eso es tan necesario cuan-
do llega la hora de la  jubilación 
crear un proyecto de vida, que 
permita a las personas disfrutar 
de esa etapa de la vida.

“Felizmente en el país conta-
mos con proyectos para el disfrute 
de la tercera edad. Uno que en oca-
siones pasamos por alto es el cír-
culo de abuelos, lugar idóneo para 
la socialización y realización del 
ejercicio físico, y para mantener 
una buena autoestima. Es impor-
tante que el adulto mayor sienta 
que un espacio del día es para él”, 
subrayó  Fernández  Seco.

El tema del cuidado —expli-
có— es el principal reto que tiene 
la sociedad cubana. “Seguir in-
crementando la cultura de cuida-
dores mejorará las relaciones en 
la familia. Nadie está preparado 
para atender a un longevo por lo 
que muchas veces ambos caen en 
la depresión”.

Esclarecer los elementos que 
componen la depresión es una de 
las fórmulas para llegar al opti-
mismo.

Lo importante es 
recibir ayuda

La depresión puede afectar en cualquier etapa de la vida. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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Un 1 multiplicado por cientos
La provincia de Granma muestra alentadores resultados
en la utilización de la Contribución Territorial para el Desarrollo Local

Parque del Amor, en Bayamo. Una de las obras beneficiadas en el 2016. | fotos: De la autora

| Lianet Suárez Sánchez

PARA Virginia Betancourt 
Ricardo el entorno ha cam-
biado. Vecina del conocido 
comúnmente como reparto 

Las Caobas, de Bayamo, asegura que 
en los últimos meses, “casi por arte 
de magia”, han aparecido obras, las 
cuales agradece al igual que el resto 
de los habitantes de esa urbana de-
marcación.

“Se construyó un Mercado Ideal 
muy moderno, el Parque del Amor 
es ahora nuevo, bonito, y están am-
pliando la Carretera Central vía 
Santiago de Cuba. De esta manera 
la vida parece que se transforma. Es 
reconfortante”, dice satisfecha en 
tanto enumera.

Puede decirse que la vivencia de 
Virginia es similar a la de muchos 
bayameses. Poco más de 30 accio-
nes constructivas fueron aprobadas 
el pasado año por el Consejo de la 
Administración Municipal por un 
monto de 13 millones 774 mil 100 
pesos.

Aunque las labores no fueron 
resultado de sortilegio alguno, sino 
que estuvieron amparadas por la 
recaudación y utilización de la Con-
tribución Territorial para el De-
sarrollo Local, una de las medidas 
tributarias que se consolida para el 
perfeccionamiento del modelo eco-
nómico del país.

De la ley al hecho
La regulación está incluida en la 
Ley 113, del 2012, sobre el Sistema 
Tributario Cubano, en una de sus 
formas de contribución, para lo 
cual empresas,  sociedades  mer-
cantiles y  cooperativas deben 
depositar el 1 % de sus ingresos 
brutos (la totalidad de los ingre-
sos resultantes de la venta de bie-
nes y la prestación de servicios) a 
los presupuestos de los municipios 

donde están enclavados, con el ob-
jetivo de respaldar financieramen-
te el desarrollo local, económico y 
social de esos territorios.

En la capital de Granma se cons-
tatan los beneficios de la aplicación 
de la norma, que entró en vigor en 
el 2013, con una sólida respuesta a 
los programas del gobierno, según 
aseveró Yordanis Ferriol Socarrás, 
director de Economía y Planifica-
ción en la provincia e integrante del 
Consejo de la Administración a esa 
instancia.

Informó que en el 2016, de for-
ma general, se obtuvieron buenos 
resultados, en particular en Ba-
yamo, donde se aprecian acciones 
de mantenimiento constructivo 
y a los viales. Las relacionadas 
con tales reparaciones alcanzaron 
sectores como comunales, cultura, 
educación, INDER, salud públi-
ca, comercio y gastronomía, entre 
otros.

“En ese período los gobiernos 
municipales engrosaron el presu-
puesto, sumado a la recaudación 
de los aportes que se captan del 
trabajo por cuenta propia y de-
más modelos no estatales de ges-
tión económica, con el sobrecum-
plimiento de los ingresos cedidos 
definidos por la contribución te-
rritorial. Sin embargo, para este 
2017 fue modificada la regulación, 
de manera que disponen de mayor 
cuantía para sufragar, igualmen-
te, actividades, servicios o proyec-
tos de desarrollo”.

Durante su intervención en el 
Octavo Período Ordinario de Sesio-
nes de la Asamblea Nacional del Po-
der Popular en su VIII Legislatura, 
la ministra de Finanzas y Precios, 
Lina Pedraza Rodríguez, al dar a 
conocer el Anteproyecto de Ley del 
Presupuesto del Estado para el pre-
sente año señaló como nueva medi-
da, lo referente a los ingresos, que los gobiernos locales dispondrán del 

50 % de los aportes por la Contribu-
ción Territorial para el Desarrollo 
Local, en adición a su presupuesto, 
para financiar proyectos fuera del 
plan.

El resto formará parte de su ba-
lance y se utilizará para sustentar 
actividades que se encuentren pre-
vistas en este.

Asimismo anunció que los con-
sejos de la Administración Provin-
cial podrán captar hasta el 10 % de 
los ingresos obtenidos por este tri-
buto, en los municipios que deter-
minen, para equilibrar recursos en 
otros que reciben menores ingresos 
por este concepto.

Bajo tales disposiciones —expli-
ca Ferriol Socarrás— el máximo ór-
gano del Poder Popular en Granma 
aprobó en enero último el plan de 
valores del que podrán contar este 
año cada una de sus 13 localidades, 
además del importe que se les reten-
drá a las cinco de mayor recauda-
ción.

“Contar con ese financiamien-
to para los proyectos de interés 
local es trascendental. Lo logrado 
hasta la fecha pasa por una vo-

luntad política y gubernamental”, 
concluyó.

Bayamo ilustra 
Nancy Paneque Arias, del Departa-
mento Económico de la UEB Ómni-
bus Nacionales, de la Ciudad Monu-
mento, informó que durante los dos 
primeros  meses del presente año ya 
han aportado  más  de 49 mil 797 
pesos y que teniendo en cuenta los 
planes y sobrecumplimientos, estas 
cifras pueden crecer.

Al ser una de las cinco entida-
des que más contribuyó en el 2016, 
según datos de la Oficina Nacional 
de Administración Tributaria en 
Bayamo, su director, Alberto Ferral 
Reina, manifestó que esta directriz 
es adecuada y está en total conso-
nancia con los planes que tiene el 
país para su desarrollo.

El esfuerzo que estamos reali-
zando en ese sentido —valoró— se 
revierte  de  manera  directa  en 
bienestar para trabajadores y usua-
rios, pues el escenario donde está la 
instalación se ha renovado. Lograr 
que nuestra villa sea una de las más 
hermosas y confortables es ahora 
una posibilidad de construcción co-
lectiva.

Otros informes de la Onat mues-
tran que en el período ya menciona-
do se recaudaron en total 4 millones 
807 mil pesos en Bayamo, y que de 
acuerdo con lo planificado, se prevé 
este año trabajar en obras sociales, 
calles y avenidas de la zona norte 
de la ciudad, la menos aventajada 
desde el punto de vista urbanísti-
co, así como del Consejo Popular de 
Mabay.

Al alcance de los gobiernos lo-
cales se encuentra ahora el soporte 
financiero para iniciativas y propó-
sitos, con fondos estables. Mejorar 
las condiciones físicas de las locali-
dades e impulsar actividades socia-
les y productivas es, en lo adelante, 
ineludible.

Contribución Territorial 
para el Desarrollo Local

Monto recaudado en todo el país 
(en millones de pesos)

En 2015 En 2016

97
4.

6

69
9.

4 Fuente:
Oficina Nacional 
de Administración 
Tributaria

Ampliación de la Carretera Central vía Santiago de Cuba.

| A cargo de Francisco Rodríguez Cruz
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La búsqueda constante de la verdad
Un patólogo, formador de 
especialistas e investigador por 
vocación, tiene una obra que 
trasciende y ha sido reconocida 
con el título de Héroe del Trabajo

| Ana Margarita González
| foto: De la autora

USA UNA de las armas 
más convencionales para 
hacer ciencia: el micros-
copio, y su praxis es la 

búsqueda constante de la verdad, 
el mayor acercamiento a esta, uti-
lizando los métodos a su alcance. 
Tiene una excelente memoria y 
una vida saludable aún al sobre-
pasar los 85 años, lo que le permi-
te mantener la asistencia médica, 
la docencia y la investigación en el 
Hospital Hermanos Ameijeiras, de 
la capital.

Su modestia y ecuanimidad 
son notables; quizás por él mismo 
nunca hubiese sabido que la obra 
del Doctor en Ciencias Israel Bo-
rrajero Martínez, trasciende las 
fronteras nacionales y sienta cáte-
dra por los resultados de toda su 
vida en la especialidad de la Ana-
tomía Patológica.

Dos galardones resaltan en su 
historia: el Premio al Mérito Cien-
tífico y el Título de Héroe del Tra-
bajo de la República de Cuba. “Son 
la culminación del reconocimiento 
a un esfuerzo, que producen rego-
cijo, y han sido una satisfacción 
para otros colegas e instituciones 
a las cuales he prestado servicios.

“Tengo esa tranquilidad de 
haber cumplido con un deber, con 
una vocación, con un encargo so-
cial de gran responsabilidad en lo 
que respecta a la asistencia médi-
ca en las instituciones de salud”, 
afirmó el patólogo pionero de la 
especialidad en Cuba y formador 
de más de 400 homólogos y de unos 
800 tecnólogos de la salud.

Una raíz irremovible
“Soy de origen campesino, de una 
familia de pequeños agricultores, 
y mi tránsito por la niñez estuvo 
acompañado del aprendizaje del 
trabajo agrícola, en San José de los 
Ramos, Matanzas; cuando terminé 
la enseñanza primaria tuve la suer-
te de poder matricular el bachille-
rato por la modalidad libre; traba-
jaba en el campo y me examinaba 
según el cronograma de la escuela, 
por lo que terminé en menos tiempo 
que el programado.

“Luego vine para La Habana a 
la casa de una hermana, matriculé 
Medicina, el primer año también 
de forma libre, y ya a partir del 
segundo sí lo hice en el curso re-
gular. Cuando estaba en el tercero 
se facilitó la posibilidad de entrar 
como alumno interno en el hospi-
tal de maternidad América Arias, 
del Vedado.

“Allí se me designó al Depar-
tamento de Anatomía Patológica 
para realizar autopsias a los fetos 
y recién nacidos que morían, así 
como a madres fallecidas en ese 

centro, de manera que fue la pri-
mera actividad que realicé desde 
el punto de vista laboral; además, 
me asignaron tareas en obstetri-
cia, pero lo principal fue en anato-
mía patológica; ahí estuve el resto 
de la carrera”.

Fundador y formador
Al término de sus estudios ese 
vínculo le posibilitó continuar 
como  médico adscripto al propio 
departamento donde trabajaba, 
mas sus  resultados, esencialmen-
te la certeza de sus diagnósticos, 
le valieron méritos que lo destaca-
ron en el país, por lo que en 1958 
fue nombrado patólogo necropsis-
ta en el Clínico Quirúrgico de la 
calle 26, que se había inaugurado 
en aquel entonces.

“Allí tuve la suerte de coin-
cidir con el doctor León Blanco, 
quien era jefe de departamento. 
Seguí haciendo biopsias, exáme-
nes citológicos y necropsias; de esa 
manera fui profundizando en la 
patología del adulto, para lo cual 
había tenido un entrenamiento 
en paralelo en el hospital Calixto 
García con el propio profesor y un 
colectivo de patólogos que se ha-
bía formado en él”.

El paso por las nuevas institu-
ciones de salud no se detuvo. “En 
1961 se inauguró el Hospital Na-
cional (actual Enrique Cabrera) y 
a solicitud de su dirección ocupé 
la responsabilidad de jefe del De-
partamento de Anatomía Patoló-
gica, la que alternaba con igual 
trabajo en el Clínico Quirúrgico 

de 26 (Joaquín Albarrán). Ya en 
esa época empezaron a formarse 
alumnos ayudantes que posterior-
mente iban a ser los patólogos en 
ambos hospitales”.

Con la salida del país de mi-
les de médicos a principios de los 
años 60, la docencia en la Facul-
tad de Medicina de la Universidad 
de La Habana quedó en crisis, por 
lo que en octubre de 1962 el doctor 
Borrajero fue convocado por el di-
rector del centro, conversó con él, 
destacó sus cualidades y le ofreció 
la plaza de jefe del Departamento 
de Anatomía Patológica.

Tal oportunidad tampoco fue 
desechada por el joven Borrajero 
Martínez, quien tendría que si-
multanear esas funciones con las 
otras que desarrollaba en los men-
cionados hospitales, además de que 
otra crisis de ausencia de médi-
cos motivó también su traslado al 
Hospital General Calixto García, 
donde fungió como jefe de depar-
tamento. Por suerte a mediados de 
la década de los 60 se designó otro 
patólogo en el Joaquín Albarrán. 

Docencia e investigación unidas
A finales de la década de los 60 
comenzó la docencia dentro de 
los propios hospitales, por lo que 
en el Nacional y el Calixto García 
se convocó a alumnos ayudantes, 
médicos residentes, postgradua-
dos, entre otros, para incorporar-
se a la especialidad de la Anato-

mía Patológica, y de esa manera 
se formó el núcleo original de los 
profesores que desarrollaron esa 
especialidad en La Habana y en el 
país entero.

“Fue una época muy intensa por-
que paralelamente se inauguraron 
hospitales en distintas provincias y 
había que dotarlos de especialistas, 
todos los que se graduaban los ubi-
cábamos en esos territorios con el 
objetivo de desarrollar las institu-
ciones y los nuevos centros docentes 
que fueron surgiendo”.

El profesor Titular y de Mé-
rito de la Universidad de La Ha-
bana recuerda que en 1970 había 
más de 50 patólogos en funciones, 
y en 1986 ya eran 80, aunque se-
guían creándose hospitales y fa-
cultades, y todo eso demandaba 
apoyo docente y científico, por lo 
que paralelamente a la formación 
de especialistas se hacían los cur-
sos para técnicos (cortos inicial-
mente), luego fueron de tres años 
y al final, cercano al 2000 se creó 
la licenciatura en Tecnología de la 
Salud como un estadio superior de 
la formación tecnológica.

Sin embargo, poco antes de la 
inauguración del Hospital Herma-
nos Ameijeiras, el profesor Borra-
jero se incorporó al asesoramiento 
para la creación del Departamento 
de Patología. “Cuando se inauguró 
el centro, este ya funcionaba y lo 
perfeccionamos con toda la comple-
jidad de un hospital de excelencia; 
se creó el Centro de Referencia Na-
cional de Anatomía Patológica, al 
cual se remiten los casos complejos 
de las provincias, se estudian, y se 
envían los diagnósticos a los dife-
rentes lugares del país.

“En anatomía patológica no se 
puede separar la asistencia médi-
ca de la docencia ni de la inves-
tigación; todos los docentes tienen 
que hacer tesis de grado con aseso-
ría de los profesores, por lo que los 
dos primeros son la raíz nutricia 
de los trabajos de investigación. Y 
también desarrollamos la activi-
dad científica de colaboración con 
el exterior, ahí tenemos un campo 
muy bien nutrido.

“Lo más difícil de la especiali-
dad es la necesidad imperiosa del 
patólogo de tener un rigor metodo-
lógico en el estudio de los diagnósti-
cos; la esencia es buscar las causas, 
mecanismos y alteraciones estruc-
turales y funcionales que afecten un 
tejido u órgano y poner todo ese co-
nocimiento al servicio del médico”.

Aún con tantas alternancias Is-
rael Borrajero dice llevar una vida 
normal: “Tengo dos hijos, nietos, 
una esposa, y los he atendido con 
las limitaciones que impone a la 
familia una responsabilidad que 
demanda tanta dedicación”.

La mayor satisfacción para 
este hombre que mantiene una 
raíz irremovible con el campo es 
“la creación de 100 departamentos 
de anatomía patológica en el país, 
haber contribuido a la formación 
de patólogos y tecnólogos de la sa-
lud y brindar una asistencia médi-
ca dedicada y creo que calificada. 
Esa es mi verdadera vocación”.

Israel Borrajero: una vida consagrada a su vocación y a su profesión.  

“Lo más difícil de la 
especialidad es la necesidad 

imperiosa del patólogo de tener 
un rigor metodológico en el 

estudio de los diagnósticos; la 
esencia es buscar las causas, 
mecanismos y alteraciones 

estructurales y funcionales que 
afecten un tejido u órgano y 

poner todo ello al servicio del 
médico”

“En anatomía patológica no 
se puede separar la asistencia 
médica de la docencia ni de 
la investigación; todos los 

docentes tienen que hacer tesis 
de grado con asesoría de los 
profesores, por lo que los dos 

primeros son la raíz nutricia de 
los trabajos de investigación. 

Y también desarrollamos 
la actividad científica de 

colaboración con el exterior, 
ahí tenemos un campo muy bien 

nutrido”
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Si algún elemento constituye una 
fortaleza primordial  en el desem-
peño de los comités de aniristas en 
centros laborales y en los  territo-
rios es la indisoluble integración 
con el sindicato al nivel que corres-
ponda. 

El consenso de los criterios ex-
presados durante el balance anual 
de trabajo de la Asociación Nacio-
nal de Innovadores y Racionaliza-
dores (Anir), señala  que la falta 
de esfuerzos mancomunados  entre 
esa organización y las direcciones 
sindicales en sus correspondientes  
sectores y ramas aparece como  
una de las insuficiencias de na-
turaleza subjetiva que limitan la 
acción creadora en la producción 
y los servicios.

Como Asociación, no hemos 
sido capaces de aprovechar todas 
las estructuras de dirección de los 
sindicatos, sobre todo en el contex-
to municipal, expresó  la delegada  
holguinera Marilú Molina Zayas, al 
intervenir en la reunión efectuada 
en el Centro de Ingeniería Genética 
y Biotecnología (CIGB).

Todavía en las asambleas de afi-
liados no se analiza concienzuda-
mente qué papel han jugado los in-
novadores, el cumplimiento del plan 
y el presupuesto de la economía y se 
pasa por alto o se toca superficial-
mente cuánto han aportado en el 
ahorro de recursos, recalcó.

Al respecto Braulio Martínez,  de 
la Empresa de Perforación y Extrac-

ción de Petróleo, en Matanzas, consi-
deró que  “los primeros responsables 
de que la Anir sea reconocida en todos 
los escenarios somos nosotros mismos. 
Y si no nos damos nuestro lugar nadie 
nos lo va a dar”.

Para Martha Jiménez,  repre-
sentante de la Anir en la delegación 
provincial del Ministerio de Cien-
cia, Tecnología y Medio Ambiente 
(CITMA), en  Villa Clara, la inte-
gración es un proceso y si el sin-
dicato no se acerca a mí, entonces 

tengo que acercármele e ir juntos 
en el cumplimiento de objetivos co-
munes.

En opinión de Maité Lorenzo, de 
Las Tunas,  algunos cuadros sindi-
cales no nos apoyan cuando llega-
mos a un territorio. Tenemos que 
trabajar en lo que anda mal. No so-
mos enemigos, pertenecemos a una 
misma causa,  puntualizó.

Alfredo Machado López, pre-
sidente de la Anir en el país, pun-
tualizó que la integración es bidi-

reccional; tenemos identificados 
dónde están  los problemas: no 
basta con que  hagamos acciones 
a nivel nacional; el papel de los 
burós provinciales y municipa-
les hacia la base resulta clave en 
todos los aspectos mencionados 
aquí.

“Estamos enfrascados en con-
vertir el talento, la creatividad  e 
inteligencia de los innovadores en 
el recurso económico que nos hace 
falta”, subrayó.

Una experiencia interesante re-
lató la joven Yanurys Véliz,   quien  
al frente de los aniristas en la Zona 
Especial de Desarrollo Mariel, ha 
logrado motivar a los innovadores. 
Explicó que de un solo  comité que 
existía hace pocos  meses  hoy están 
agrupados en  cuatro;  hemos logra-
do efectuar  las  asambleas  trimes-
trales  y  hay avances en la remune-
ración a los autores  de  iniciativas  
creadoras.

Durante el balance,  Machado 
López  entregó a la dirección de la 
Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC) los compromisos productivos 
y del funcionamiento interno de la 
Asociación, documentos que puso 
en manos de Ernesto Freire Casa-
ñas, jefe de departamento de la cen-
tral sindical.

En el Pleno se dio a conocer la 
convocatoria al V Encuentro Inter-
nacional de Mujeres Creadoras, a 
efectuarse en La Habana, en octu-
bre del 2018. | Tellería Alfaro

Cerrar filas desde la integración

Alfredo Machado López, presidente de la Anir  (a la izquierda) entregó a Ernesto Freire Casañas, 
jefe de departamento de la  CTC, los compromisos productivos y del funcionamiento interno de la 
Asociación. | foto: César A. Rodríguez

En el centro de trabajo es donde se materiali-
za la labor sindical, por eso todo lo que haga-
mos debe tener una visión y una mirada ha-
cia la sección sindical y el buró, que son las 
estructuras más cercanas a los trabajadores, 
expresó Ismael Drullet Pérez, secretario ge-
neral del Sindicato Nacional de los Trabaja-
dores  de la Educación, la Ciencia y el Depor-
te (SNTECD), durante el V Pleno del Comité 
Nacional, efectuado recientemente.

Los participantes en la reunión realizaron 
un balance de la labor desarrollada en el pasa-
do año, donde —entre otros aspectos— se ana-
lizó la situación de la afiliación, la cobertura 
docente y el éxodo, el pago de la cuota sindical 
y de Mi Aporte a la Patria, así como otros indi-
cadores relacionados con el trabajo sindical y 
la calidad del proceso docente-educativo.

Dalgis Rodríguez Gala, secretaria general  del  
sindicato  de  los educadores en Granma, refirió la 
necesidad de preparar mejor a los dirigentes de base. 
“Hemos ganado  mucho en unidad y cohesión en los 
niveles nacional,  provincial  y municipal; sin embar-
go, no  siempre  eso  se  logra  en los colectivos.

“De ahí la importancia de que los dirigentes 
sindicales se involucren con sus trabajadores en 
todas las tareas y aspectos, como, por ejemplo, la 
evaluación profesoral, y no solo se preocupen por 
el estado de la cotización”, dijo.

El informe presentado en la asamblea recoge 
que —al comparar la afiliación en diciembre del 
2016 con la actual— se ha crecido en 7 mil 294 
afiliados y se consolida la de los jubilados.

En tal sentido, Ruth Vargas, representante 
de este sector en Guantánamo, expuso que entre 

las causas de la no afiliación en ese territorio, 
estuvieron problemas de salud, desmotivación 
y falta de habilidades sociales de los dirigentes 
de base para persuadir, motivar y estimular.

Para conocer tales razones visitaron, en un 
breve período de tiempo, 20 centros educaciona-
les de diversas enseñanzas, y de 34 no afiliados 
solo quedan 14.

Otro  asunto  abordado  con  fuerza  en  la 
reunión fue el programa de atención integral a 
los maestros, el cual reclama la participación del 
gobierno en las provincias y de cuantos organis-
mos puedan sumarse.

Un buen ejemplo lo constituyó el territorio  
de  Guáimaro, en Camagüey. Sobre tal expe-
riencia  argumentó  Edwin  Lorenzo  Esquivel, 

secretario general de la organización en  ese  
municipio,  donde  por  cuatro  años de manera  
consecutiva  no  ha  habido  éxodo.

El joven invitado al Pleno comentó el apoyo 
que allí existe por parte de todos los factores 
y, de manera especial, de la dirección muni-
cipal de Educación, que escucha atentamente 
todas las preocupaciones de los maestros.

En representación de la CTC nacional, Re-
gla María Águila Hernández, jefa del Depar-
tamento de Capacitación, insistió en la impor-
tancia de cubrir las plazas vacantes; “pues si 
no tenemos cuadros en los municipios no pode-
mos atender a las organizaciones en la base”.

Al hacer las conclusiones del balance, Olga 
Lidia Tapia Iglesias, miembro del Secretariado 
del Comité Central del Partido, resaltó que la 
labor principal del sindicato es política, pues 
tiene la responsabilidad de representar y movi-
lizar a los maestros, a los profesores y a los tra-
bajadores de apoyo a la docencia para defender 
la Revolución.

Habló de la necesidad de seguir repensando 
el actuar del sindicato en la base, así como es-
tudiar y llevar a la práctica el concepto de Re-
volución del Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz. “Hacerlo todo mejor, con voluntad, entrega, 
sentido de pertenencia y mucha confianza en la 
victoria”, enfatizó.

Asistieron también a la reunión Ena 
Elsa Velázquez Cobiella, titular de Educa-
ción y Antonio Becali, presidente del Insti-
tuto Nacional de Deportes, Educación Física 
y Recreación (INDER) entre otros dirigentes.
| Alina M. Lotti

El colectivo laboral es lo más importante

| Anir y sindicatos

| V Pleno del Comité Nacional del  SNTECD

| foto: Agustín Borrego
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Una presunta distorsión al 
aplicar el pago por resultados 
en una empresa de servicios 
informáticos cubana generó 
un interesante debate sindical, 
donde los representantes de 
los trabajadores abogaron por 
un salario en correspondencia 
con la riqueza que crean, pero 
en el plazo establecido.

Fue Luis Fernández, se-
cretario general del buró 
sindical de la unidad empre-
sarial de base de Copextel, 
en Holguín, quien introdujo 
el tema durante el balance 
anual del Comité Nacional 
del Sindicato de Trabajado-
res de las Comunicaciones, la 
Informática y la Electrónica 
(SNTCIE).

En febrero pasado cuatro 
divisiones o dependencias en 
los territorios de esa entidad 
nacional realizaron retribu-
ciones salariales incorrectas, 
lo cual ocasionó el incumpli-
miento de los indicadores di-
rectivos y límite que establece 
la Resolución No. 6 del Minis-
terio de Trabajo y Seguridad 
Social para los sistemas de 
pago por rendimiento.

En respuesta, la direc-
ción de Copextel instituyó 
que al pagar marzo los tra-
bajadores, en un primer mo-
mento, solamente recibieran 
el salario escala o mínimo 
para cada puesto de trabajo 
—protección que decreta la 

legislación—, y después, du-
rante el mes, se pudiera re-
tribuir el monto restante de 
acuerdo con los resultados 
productivos.

“El salario no es divisible, 
se forma a partir del valor que 
genera el colectivo durante el 
mes, y su pago debe ser lo más 
próximo posible a la obtención 
del resultado económico”, ex-
plicó Roberto Betarte Mazo-
rra, jefe del Departamento de 
Asuntos Laborales y Sociales 
de la Central de Trabajadores 
de Cuba.

Grisel Reyes León, pre-
sidenta del Grupo Empresa-
rial de Informática y Comu-

nicaciones, argumentó que 
Copextel desagregó este año 
la posibilidad de realizar los 
pagos por rendimiento a par-
tir del análisis financiero en 
cada una de sus dependencias 
en los territorios, pero que no 
se puede pagar sobrecumpli-
mientos que no resulten de 
una verdadera eficiencia en la 
gestión, y ese análisis requie-
re tiempo por la empresa.

El Convenio Colectivo de 
Trabajo es ley, y los trabaja-
dores debemos dominarlo y 
exigir su cumplimiento, ex-
presó por su parte Milagros 
Vallés Silot, secretaria gene-
ral del SNTCIE, quien apoyó 

la postura de no dar salario 
sin respaldo productivo, pero 
indicó que no existe ningún 
acuerdo para modificar la 
fecha de pago, y tal situación 
coyuntural debe llevar a una 
consulta con los trabajadores 
y medidas administrativas  a 
quienes incumplieron la po-
lítica.

Betarte Mazorra enfatizó 
además que las direcciones de 
recursos humanos y economía 
de las entidades no están solo 
para pagar, sino para pensar. 
“Hay que diseñar bien los sis-
temas de pago, no es posible 
admitir las chapucerías”, re-
calcó.

“Es cierto que los traba-
jadores pedimos la descen-
tralización de esa facultad de 
pagar por rendimiento hasta 
cada unidad empresarial de 
base, pero también tenemos 
conciencia de que no podemos 
desangrar la economía del 
país”, valoró Pedro Guiller-
mo Pavón, dirigente sindical 
de Copextel en Camagüey, al 
señalar que es factible corre-
gir ahora este error del pri-
mer trimestre del año.

Otras exigencias de los 
colectivos y dirigentes sin-
dicales de base en relación 
con la eficiencia económica 
de sus colectivos, planteó 
Pedro Guillermo Pavón, di-
rigente sindical de Copextel 
en Camagüey, son resolver el 

problema de los altos mon-
tos en inventarios ociosos o 
de lento movimiento en sus 
almacenes, y de la persis-
tencia de cuentas por cobrar 
y pagar envejecidas.

La clasificación y revi-
sión exhaustiva de los in-
ventarios ociosos mediante 
comisiones que integraron 
los propios trabajadores 
permitió, por ejemplo, que 
la división de Copextel en 
Holguín lograra el pasado 
año un 104 % de cumpli-
miento de su plan de ventas 
y servicios, a pesar de una 
significativa disminución 
de las importaciones de 
partes y componentes por 
las restricciones económi-
cas del país.

Al concluir la reunión, 
Omar Pérez Salomón, fun-
cionario del Comité Central 
del Partido, destacó la impor-
tancia de la preparación de 
los dirigentes sindicales para 
conocer y contribuir al cum-
plimiento de las políticas del 
país y de un sector estratégico 
con grandes potencialidades, 
que en el 2016 exportó casi 
700 millones de dólares.

“Hay que trabajar más 
también en la calidad de los 
servicios; no solo en sus indi-
cadores estadísticos, sino en 
la que perciben los clientes”, 
apuntó el dirigente político. 
| Francisco Rodríguez Cruz

Salario en tiempo y con respaldo productivo

| Gabino Manguela Díaz

Hoy no sabría decir por cuánto tiempo alteró los 
precios oficiales de productos agropecuarios en su 
punto de venta —a su favor, ¡claro está!, ni la can-
tidad de dinero que se embolsilló el día en que fue 
sorprendido en su “maraña”. Pero lo cierto es que 
Darián Pérez González, representante y vendedor 
de la Cooperativa de Créditos y Servicios 30 de No-
viembre, de Quivicán, robaba a la población  ines-
crupulosamente. 

Quien solo pensara en aquello de que una go-
londrina no hace verano, podría creer que una 
alteración de precios en un punto de venta no es 
algo trascendente. No es mi caso. Además, en el 
lugar de marras —Ayuntamiento y Tercera, mu-
nicipio de Plaza de la Revolución— se sucedieron 
no uno, sino varios hechos significativos. 

Un día antes Darián comercializaba el toma-
te a 4.20 pesos la libra, y a la mañana siguiente 
vendía el mismo producto a 2.10. Pero minutos 
después a 3.50. No era un producto diferente, 
solo que el vendedor alteraba su precio.

Esa mañana, en mi calidad de cliente, este re-
portero pagó el tomate a 3.50, pero advirtió al ven-
dedor su sospecha. “Yo pagaré lo que usted dice, 
pero voy a comprobarlo. Ojalá nos ahorremos un 
problema”, dije. “Mire la pizarra, respondió aquel, 
somos de cooperativa y ese es el precio”. 

El reportero llamó entonces a la Empresa Pro-
vincial de Mercados Agropecuarios y comprobó su 
sospecha: los puntos de venta de Cooperativas, tanto 
de Créditos y Servicios como de Producción Agrope-
cuaria, se atienen a la Resolución  del Ministerio de 
Finanzas y Precios del año 2016 sobre precios máxi-
mos minoristas de productos agrícolas selecciona-
dos. El tomate se comercializa entre enero y abril a 
2.10 pesos la libra, y de ahí a diciembre a 4.20 pesos.

El reportero regresó al lugar y cuestionó al 
vendedor. Pidió la factura de los productos que 

vendía y recibió un documento con datos apa-
rentemente oficiales. Y digo aparentemente por-
que, además de no tener fecha, contenía el falso 
precio de 4.20 pesos la libra. Se trataba, sencilla-
mente, de un documento apócrifo, con el fin de 
oficializar la “maraña”. 

La discusión se tornó difícil y solo una con-
sumidora apoyó al vendedor. ¡Qué lamentable! 
Mientras otras —solamente anoté dos nombres: 
Esperanza y Mayra, la primera una anciana 
apoyada en su bastón— cerraban filas junto a 
este reportero.

“Basta de multas, que decomisen la mercancía”, 
dijo un cliente, y otro recordó que habría que volver 
al tiempo en que todo aquel que era sorprendido 
robando, aunque fuera un lapicero, era separado 
definitivamente del puesto de trabajo. “No puede 
ser que el Estado remodele un mercado, aunque lo 
administre una forma productiva y se violen los 
precios topados”, exclamó un tercero.

Con premura llegó al lugar Nancy Wilson, 
subdirectora comercial de la Empresa de Mer-
cados Agropecuarios, mas, como por arte de ma-
gia, ya la pizarra mostraba el precio correcto. A 
no dudarlo, el vendedor intentó pasarle gato por 
liebre. Pero ella no mordió el anzuelo.

La decisión de la citada empresa fue anular 
el convenio con la CCS 30 de Noviembre y darle 
el punto de venta a otra cooperativa.

Dos días después visitó nuestra redacción el 
compañero Javier González, comercial de la ci-
tada CCS, quien transmitió el sentir de la direc-
ción de su entidad. 

“Desde que nos enteramos del problema —a 
pocos minutos de producirse— separamos al ven-
dedor de su puesto, pues no estamos ni estaremos 
de acuerdo con el robo a la población. Realmente 
es responsabilidad de la CCS que no se violen los 
precios, pues ese es un punto nuestro; pero ellos 
están aquí y nosotros allá y cuando gente como 

esa encuentra el más mínimo resquicio, hacen de 
las suyas”, refirió.

Necesaria lección
¿Será solo allí donde se suceden hechos simi-
lares? ¿Quién garantiza la no violación de pre-
cios y otras fechorías que a diario ocurren? ¿Y 
el cuerpo de inspectores encargados de velar por 
las normativas? ¿Por qué cada unidad —grande o 
pequeña— no pone en lugar visible y obligatoria-
mente el precio máximo minorista? 

El jueves último regresé al lugar para com-
probar las medidas adoptadas, pero estaba ce-
rrado. ¿Otra afectación a la población?

Lo de nunca acabar. Mientras no se resuelvan 
esas inquietudes, los “marañeros” —que pululan 
en esos mercados— continuarán su muy ilegal 
enriquecimiento.

“Maraña” en Tercera y Ayuntamiento
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| Israel Castellanos Jiménez  (Iscajim)

Durante una de las sesiones de tra-
bajo de la XX edición de la Bienal 
Internacional del Humor, de San An-
tonio de los Baños,  se escucharon 
voces  muy prestigiosas con más se-
ñalamientos críticos  que elogios; re-
conocieron el tesonero esfuerzo que 
realiza el equipo de trabajo del Mu-
seo del Humor, encabezado por Isel 
Chacón, y lamentaron  que las  perso-
nas con autoridad para resolver gran 
parte de los problemas mencionados 
o escuchar las nuevas ideas aporta-
das, no estuvieran allí presentes. 

En más de una ocasión he expre-
sado, incluso en la prensa, algunas 
sugerencias, que no he visto prospe-
rar, pero que sigo considerando posi-
tivas y hasta indispensables para el 
futuro de la Bienal y sobre el rol que 
le toca desempeñar en esto a las altas 
esferas políticas y estatales del muni-
cipio, la provincia y la nación, y a más 
de un ministerio.

Sabemos que el momento econó-
mico del país es desfavorable; mas 
no olvidamos que en peores circuns-
tancias Fidel dijo que la cultura es lo 
primero que debemos salvar,  y no se 
puede olvidar tampoco que estos en-
cuentros cada dos años son un  hecho 
cultural  de alcance internacional, 
con casi medio siglo de existencia en 
los que está envuelto el prestigio de 
Cuba. 

Coincido en que hay que buscar  
la forma de que los murales colectivos 
pintados allí cada dos años por des-
collantes maestros del humor gráfico 
nacionales  y extranjeros, no se tapen 
con pintura para hacer el nuevo. Pa-
redes en ese terruño no deben faltar 
donde hacerlos y que perduren. 

Allí se mencionó que las Bienales 
necesitan un mayor patrocinio. Esto 
es un tema sensible, pero que pudiera 
ser estudiado y resuelto.  

En mi opinión San Antonio debe 
ganarse durante todo el año la condi-
ción de Villa del Humor, y no solo sen-
tirlo así cuando se desarrolla alguno 
de estos encuentros.  Las paredes, las 
vidrieras de las tiendas, todo debería 
impregnarse de este espíritu. 

Hay una gran preocupación co-
lectiva en el sector por el estado de 
conservación de los originales que se 
almacenan en los fondos del Museo 
del Humor. La zona es muy húmeda 
y la casona donde radica es muy vie-

ja. Aparte de eso no descartemos que 
un incendio u otro siniestro destruya 
tanta historia cubana y universal allí 
atesorada. Hay que digitalizar todo 
ese material.  Y mejorar la conserva-
ción de los  originales.  

Es muy bueno que a la entrada 
del pueblo haya un monumento al 
Bobo y al Loquito, pues sus autores 
nacieron ahí, pero San Antonio es la 
Villa del Humor de Cuba entera.  En 
Argentina existe una amplia avenida 
donde se han levantado esculturas de 
los personajes de las tiras de Mafal-
da y de otras historietas famosas del 
país.  En San Antonio podría haber 
un paseo dedicado a rendir homenaje 
escultórico a personajes emblemáti-
cos de nuestro humor gráfico: Pucho, 
Liborio, la Criollita, Elpidio Valdés,  
el Capitán Plin, Chuncha, El Mejor 
Amigo (de Ñico), el Gordo y el Flaco 
(de  Blanquito), etc.  

Otra idea es la posibilidad de 
hacer a este municipio sustentable a 
partir del turismo como Villa Cuba-
na del Humor. En algunas naciones 
podemos hallar tiendas especializa-
das en la venta de artículos humo-
rísticos de los más diversos tipos y 
materiales. Recordemos que en La 
Habana Vieja existió una llamada 
Casa de los Trucos, donde se podían 
encontrar infinidad de objetos para 
bromas. En San Antonio podría ha-
ber una tienda similar que incluyera 
además obras en diversos formatos 
de caricaturistas cubanos, discos y 
videos de humoristas, originales de 
nuestros maestros del humor gráfi-
co, etc.  

Numerosos humoristas y artesa-
nos artistas podrán tributar a este 
esfuerzo. Sería fuente de empleo, me-
joraría la imagen turística de la Villa 
y aportaría fondos para sufragar las 
Bienales y nuevas inversiones en este 
mismo empeño. 

Durante las Bienales que reúnen 
gran cantidad de público se venden 
más productos alimenticios y otros 
de uso personal que objetos relacio-
nados con el humor, lo que incenti-
varía el sentido de pertenencia de 
los lugareños al apelativo que lleva 
la villa y elevar el interés de los vi-
sitantes por esta peculiaridad del 
territorio.

Mucho más podría hacerse por-
que, sin duda, la risa convoca. Lo que 
hay es que responder con fuerza a 
esa convocatoria. 

| Elaine Caballero 

Elevar la cultura a su máxima expre-
sión, promover valores en los medios 
de comunicación masiva y fomentar la 
unidad como vía posible para lograr 
un verdadero desarrollo de nuestras 
artes, fueron algunos de los temas 
principales debatidos en el pleno del 
Sindicato Nacional de los Trabajado-
res de la Cultura (SNTC), organiza-
ción que este año celebra el  aniversa-
rio 40 de su fundación. 

Durante el encuentro se reconoció  
el papel de la radio y la televisión en el 
reflejo de la obra de nuestro Coman-
dante en Jefe Fidel Castro Ruz y la 
Revolución. Posteriormente Nereyda 
López Labrada, secretaria general de 
SNTC, dio lectura al balance anual 
del 2016. 

Entre los mayores logros del pa-
sado año se encuentra el rescate de 
nuestras tradiciones, en los que se 
destacan los programas de desarro-
llo cultural acordados en las asam-
bleas provinciales y municipales del 
Poder Popular, así como la elabo-
ración de un grupo de prioridades 
para el sistema institucional de la 
cultura, lo cual constituye instru-
mento eficiente en la aplicación co-
herente de la política cultural de la 
Revolución. 

Asimismo se subrayó la apro-
bación, por parte del Ministerio de 
Cultura, del financiamiento de di-
ferentes proyectos artísticos, lo que 

permitirá favorecer la promoción de 
talentos.  Por otra parte, en el orden 
económico, en el sector se registró  
sobrecumplimiento de los principa-
les indicadores del esquema empre-
sarial y el cumplimiento del gasto 
designado para la actividad presu-
puestada. 

Con respecto a la radio y la te-
levisión se destacó que en el 2016 la 
programación tuvo mayor organiza-
ción y recepción en cuanto al análisis 
de propuestas en las entregas audio-
visuales, de acuerdo con la variedad 
de públicos y exigencias. Ejemplo de 
ello son los programas U.N.O., Vivir 
del cuento, La neurona intranquila, 
Sonando en Cuba, el Noticiero cul-
tural y La pupila asombrada, con 
buena acogida por los espectadores. 

Otro de los asuntos de interés 
para este sindicato es incentivar en-
tre los jóvenes un mejor gusto por la 
música y eliminar la que carece de 
valores artísticos y culturales. Algo  
que define también a Cuba es su am-
plio espectro sonoro, por lo que re-
sulta necesario promover adecuadas 
ofertas musicales para que las nue-
vas generaciones tengan en sus ma-
nos melodías y temas instructivos, 
auténticamente nacionales. 

Internet y el manejo de las redes 
sociales, aunque insuficientes,  evi-
denciaron avances positivos durante 
el 2016. Fundamental fue la selección 
de materiales a publicar, de acuerdo 
al escenario mediático actual. Hubo 
predominio de contenidos de interés 
público, tanto interno como externo, 
siempre acompañados de banners, 
galerías de fotos e infografías. 

Las redacciones digitales di-
fundieron los principales temas de 
la agenda mediática, dando amplia 
cobertura a fechas y hechos trascen-
dentales de nuestra nación, como el 
aniversario 163 del natalicio de José 
Martí, el  cumpleaños 90 de nues-
tro Comandante en Jefe Fidel Cas-
tro Ruz, los Juegos Olímpicos de Río 
2016, la Cumbre de la Celac, entre 
otros asuntos relevantes. 

Pendiente en la agenda se en-
cuentra  la formación de los nuevos 
cuadros como continuadores, junto 
al pueblo, de la Revolución. Los jó-
venes poseen alta responsabilidad 
en defender y continuar el inmenso 
legado de nuestro líder historico. El 
reto principal está encaminado a ga-
rantizar el funcionamiento sindical. 

Durante la reunión se produje-
ron intensos debates que versaron 
en cómo fortalecer la cultura desde 
los roles de cada cual. Por último, se 
ratificó la presencia este Primero de 
Mayo, en las plazas del país, de los 
trabajadores de la cultura. 

| A propósito de la XX edición de la Bienal

Que San Antonio sea 
siempre sinónimo de humor  

Sindicato comprometido 
con la política cultural

Los artistas 
durante la 
confección del 
mural en la Bienal. 
| foto: Heriberto 
González Brito

El reconocido humorista Octavio Rodríguez, 
Churrisco, se refirió a los espacios públicos 
bajo formas de gestión no estatal y en muchos 
adscritos a empresas del Estado en los que se 
presentan espectáculos difunden productos que 
contradicen abiertamente la política cultural 
del país.  | foto: Heriberto González

El grupo Teatro del Puerto se presenta en 
la sala Llauradó, de la Casona de Línea 
(calle 11 e/ D y E, el Vedado) todos los 
sábados y domingos de este mes, a las 
once de la mañana, con la
puesta La cesta de los sueños, creación 
colectiva bajo la dirección de Milva 
Benítez. Las actrices Yilian Fernández 
Alacal y Anabel Plá protagonizan un 
espectáculo fresco, rebosante de 
historias, juegos, música y canciones.
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| Jorge Rivas Rodríguez

Rigoberto Peláez y Alcázar 
(La Habana, 1973) es un pin-
tor cuya obra se caracteriza 
por la minuciosa calidad en 
el trabajo con el pincel y por 
ese sublime encantamiento 
subyacente en sus cuadros 
recreados en distintos pai-
sajes rurales. 

La mayoría de las veces 
sus pictografías se valen de 
información gráfica obteni-
da a través de imágenes to-
madas por él durante sus re-
currentes observaciones en 
los espacios campestres de 
Cuba y de otros lugares del 
Trópico, instantáneas que 
recrea con un incuestionable 
dominio de la técnica y sor-
prendente facilidad para el 
ejercicio del dibujo; el cual 
asume con libertad absolu-
ta, “como si fuesen —pun-
tualiza Rigoberto— repre-
sentaciones teatrales en las 
que altero la composición y 
el color”. 

En su creación se evi-
dencia, asimismo, un persis-
tente rigor en la utilización 
de las gamas de pigmentos, 
las cuales manipula sobre 
el lienzo o la cartulina con 
imperioso esplendor para fi-
nalmente dejar la impronta 
de sus pinceladas y textu-
ras, que identifican un estilo 
muy personal, con sobresa-
lientes  veladuras y espacios 
en fuga. De tal modo, Peláez 
impresiona con sus obras 
que parecen reproducir la 
realidad, pero realmente 
constituyen líricas metáfo-

ras creadas por él sobre su 
mundo existencial.

Tras dos décadas de pro-
lífico quehacer y de expe-
riencias disímiles, este ami-
gable artista ha logrado un 
definido tratamiento de las 
luces. Entre iluminaciones 
y sombras trascienden sus 
discursos cuyos temas van 
desde imaginarias visiones 
del cosmos, hasta emblemá-
ticas imágenes rurales, prác-
tica que lo ha convertido en 
sólida figura del paisajismo 
nacional. 

Amén del colorido in-
tenso, rítmico y balanceado 
de sus cuadros, este artífice 
trabaja cada pieza con nota-
ble cuidado en el uso de las 
transparencias, los contras-
tes y las perspectivas, para 
de tal modo hacer culto a los 
enunciados de la polemis-
ta crítica mexicana de arte, 
Avelina Lésper, quien en 
su artículo titulado El arte 
contemporáneo es un frau-
de, señala: “La recreación de 
la realidad es invención. La 
realidad es un punto de par-
tida que arroja al artista a 
inventar, a crear algo que no 
podemos encontrar más que 
en ese lienzo, en ese dibujo, 
en esa escultura”. 

Rigoberto Peláez es con-
feso admirador de la pro-
ducción plástica del pintor 
español Valentín Sanz Car-
ta (Santa Cruz de Teneri-
fe, 1849-Nueva York 1898), 
quien vivió y pintó en Cuba, 
donde alcanzó su plenitud; 
y de Esteban Chartrand y 
Dubois (Limonar, Matan-

zas, 1840-Hoboken, Nueva 
Jersey,1884) considerado 
uno de los más grandes pai-
sajistas de la pintura cu-
bana; así como del francés 
perteneciente a la célebre 
Escuela de Barbizon, Cons-
tant Troyon (Sèvres, 1810-
París, 1865), y del español 
de origen belga, Carlos de 
Haes (Bruselas, 1826-Ma-
drid, 1898), todos con una 
iconografía con tendencia 
general hacia el realismo, de 
la cual se ha nutrido. 

Pero la labor de este in-
quieto artista no tiene nada 
que ver con algunos postula-
dos de ciertas corrientes del 
realismo europeo, como los 
del propio Haes, quien fiel 
a las exigencias académicas 
de su tiempo, en un discurso 
pronunciado en 1860 afirmó: 
“El fin del arte es la verdad 
que se encuentra en la imita-
ción de la naturaleza, fuente 
de toda belleza, por lo que 
el pintor debe imitar lo más 
fielmente posible la natura-
leza, debe conocer la natura-
leza y no dejarse llevar por la 
imaginación”.

La creación iconográfica 
de Peláez es todo lo contrario. 
En sus composiciones de pe-
queños y medianos tamaños 
no intenta reproducir; “mi-
límetro a milímetro, como 
los hiperrealistas”, el paisaje 
campestre real; sino deja la 
impronta de su imaginación, 
en una suerte de fusión entre 
lo auténtico y lo ficticio. 

En tal sentido sobresalen 
sus vistas aéreas y sus ca-
prichosas combinaciones de 

lagos, montañas, ríos y árbo-
les, en las que las perspecti-
vas y los sugerentes matices 
de los colores —a veces qui-
méricos—, parecen revelar 
entornos campestres capta-
dos por el observador como 
cultos a la naturaleza y el 
medio ambiente,  intención 
en la que vale destacar sus 
extraordinarios trabajos re-
generados en las siembras de 
gramíneas  y otros cultivos 
que se extienden por serenas 
sabanas.

La obra paisajística de 
Rigoberto Peláez está lle-

na de sensaciones  surgidas 
por el ensayo y los desafíos 
artísticos en una cada vez 
más exigente y sólida bús-
queda de sus narraciones  
pictóricas, ejercicio que en 
última instancia deviene ra-
zonamiento explicativo de 
las formas que —según su 
consciente— conforman el 
universo rural y espacial, el 
que intenta re-significar y 
revalorizar  como uno de los 
más importantes pilares de 
la existencia humana, a la 
cual le corresponde proteger 
y luchar por su estabilidad.

| Yuris Nórido

Grettel Morejón es la más joven de las primeras 
bailarinas del Ballet Nacional de Cuba. Hace poco 
debutó en Giselle, su sueño de toda la vida. Cuan-
do era estudiante de la Escuela Nacional de Ballet, 
Fernando Alonso le tomaba algunos ensayos. Dis-
cretamente, sin que ella lo oyera, el gran maestro 
cubano le comentó a este cronista: “Esta niña va a 
llegar a ser primera figura”. A él no le alcanzó el 
tiempo para verlo, pero su presagio se concretó. 

Tu promoción a primera bailarina era una cues-
tión de tiempo, eso lo sabían todos los seguidores de 
tu carrera. Pero, ¿cómo recibiste la noticia?

Yo creo que las cosas llegan en el momento in-
dicado. Y da la casualidad que la noticia llegó justo 
cuando me sentía más preparada para recibirla.

¿Qué significa ser una primera bailarina? ¿Crees 
que tu vida cambió de un día para otro?

No se es un primer bailarín solo sobre el escena-
rio. Hay que serlo en la vida. Tu comportamiento, tu 
manera de actuar tiene que estar a la altura. Pero el 
mero hecho de ser un bailarín del Ballet Nacional de 
Cuba te hace ser una persona diferente. Eso de ser 
un primer bailarín, o principal, o primer solista, o 
cuerpo de baile son sencillamente rangos, etapas… 
pero ser miembro de una compañía con historia y 
prestigio, como esta, ya debe incidir en tu forma de 
ver la vida.

¿Cuáles son los retos que te plantea este nuevo 
rango?

Seguir estudiando y aprendiendo. Llegar a la 
máxima categoría artística de una compañía no 
significa que eres la mejor ni que te lo sabes todo. 
Significa un nuevo comienzo para replantearte 
nuevos proyectos. 

¿Cuándo supiste que podías distinguirte como 
bailarina?

No puedo decir un momento exacto. Yo sé que 
desde que hice las pruebas para la escuela estaba 
convencida de que iba a entrar. Y no poseía todas las 

condiciones, ahora lo reconozco. Pero en aquel mo-
mento no lo veía, era una convicción muy infantil.

Después, ya en la escuela, me di cuenta de que 
si trabajaba fuerte, quizás podía tener un camino. Y 
eso fue lo que hice. Conciencia exacta, nunca. Por-
que además, está el peligro de la confianza. Cuando 
te confías, las cosas comienzan a fallar.

¿Cuán difícil es ser bailarín en Cuba?
Un bailarín, en cualquier parte del mundo, es 

noventa por ciento de inteligencia y un diez por 
ciento de condiciones. Cuando digo inteligencia, no 
es sencillamente la de recordar los pasos, las correc-
ciones… Es la de saber encaminar tu carrera de una 
forma útil y lógica. De conocer tus fortalezas y tus 
debilidades.

En Cuba es un poco más difícil, porque a la hora 
de formar un bailarín no siempre están todas las 
condiciones ideales. Pero a la vez es un privilegio, 
porque esas dificultades en la escuela, en las com-
pañías, te hacen crecer, ser mejor.

¿Qué te queda por hacer en el Ballet Nacional 
de Cuba?

Me falta todo. Yo todos los días me lo replan-
teo todo en clase. Desde la primera posición hasta 
que se acaba. Desde que entro en el escenario, cómo 
pararme, de colocarme, las manos, todo… Yo nece-
sito replantearme constantemente mi carrera. Creo 
que he logrado muchas cosas hasta aquí, pero to-
davía me falta un mundo.

| Rigoberto Peláez:

El paisaje en quiméricas ilusiones

| Joven y artista

“Cuando te confías, las cosas comienzan a fallar”

Grettel Morejón en Giselle. | foto: Gabriel Dávalos  

Renacer. | foto: Cortesía del artista
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| Jorge Luis Coll Untoria e Israel Leiva
  Villegas, estudiantes de Periodismo

Los rivales se saludan y 
a la voz de “en guardia” 
asumen sus posiciones en 
la pista. De un lado, el pa-
sado de la esgrima cuba-

na, llena de áureas estocadas a través 
de la historia. En el otro extremo, su 
presente, no tan brillante y con más 
dudas que aciertos.

Tradicionalmente este deporte 
aportó medallas a nuestras delegacio-
nes en juegos múltiples y ganó  preseas 
en eventos importantes de la discipli-
na; medallistas olímpicos, panameri-
canos y mundiales lo confirman. En la 
actualidad los resultados han decaído 
y a pesar de lograr buenas actuacio-
nes en citas regionales las exigencias 
son mayores.

¿Qué afecta a la esgrima cubana 
hoy? Las opiniones son diversas, con-
tradictorias y, en ocasiones, revelado-
ras. Luego del saludo reglamentario el 
combate aumenta su intensidad, todos 
en guardia y empuñando sus armas.

Chocan los aceros
Un ligero sonido metálico se hace 
más fuerte a medida que nos acer-
camos al tercer piso del Centro de 
Entrenamiento de Alto Rendimien-
to Cerro Pelado. Allí practican los 
mejores esgrimistas del país, en 
condiciones poco favorables, pero 
con el espíritu de que “debemos 
echar pa´lante”.

Jaine Hernández, entrenador del 
equipo nacional masculino de espada, 
opina que uno de los temas más in-
quietantes es no poder asistir a lides 
de la Federación Internacional de Es-
grima (FIE). 

“Esto nos golpea en el ranking y 
vamos perdiendo puntos. Faltamos a 
varias competencias que se han reali-
zado. No obstante, nos hemos mante-
nido en podios a nivel panamericano, 
ya sea por acciones individuales o por 
equipo. 

“No estoy de acuerdo con quienes 
dicen que no hay talento, las capaci-
dades existen y los muchachos tienen 
tremendas aptitudes. Estamos en un 
área muy fuerte con rivales duros, 
como los estadounidenses y los vene-
zolanos. Si tuviéramos la posibilidad 
de combatir con más regularidad en 
eventos de nivel podríamos aspirar 
a las actuaciones de antaño”, acotó 
Hernández.

La esgrima es una disciplina cos-
tosa para su práctica, pues de ella se 
desprenden tres modalidades —espa-
da, florete y sable—, por lo que exis-
ten realidades diferentes en las tres 
armas y competencias en uno y otro 
sexo.

“La adquisición de implementos 
se nos dificulta por los precios en 
el mercado internacional. Recuer-
do un evento en el que por no llevar 
una vestimenta adecuada tuvimos 
la necesidad de hacer una inversión 
para poder competir. Solo el pulóver 
acreditado para usar debajo de la ar-
madura costaba 55 euros”, comentó 
Yoandys Iriarte, miembro del equipo 
masculino de sable y único represen-
tante cubano en los Juegos Olímpi-
cos de Río 2016. Iriarte añadió que 

el apoyo debe aumentar si se aspira a 
empeños mayores. 

“No participamos en torneos forá-
neos suficientes, por lo cual debemos 
aprovechar cualquier oportunidad 
que tengamos. Los instrumentos para 
el entrenamiento no son los idóneos, 
pero somos conscientes de la situación 
existente y con ellos guapeamos hasta 
que se puedan tener las armas”, afir-
mó Daylen Cristina Moreno, del equi-
po nacional femenino de florete.

Sin embargo, para Aljhadis Ban-
dera, comisionado nacional, no existe 
algo en específico que golpee este de-
porte, pues se ha asistido a competen-
cias y recibido el apoyo necesario. 

“Los técnicos cubanos están muy 
capacitados y tenemos buenos atletas. 
Hace falta foguearnos más para que 
nuestros representantes no se sientan 
tan presionados en los torneos. Posee-
mos los recursos suficientes para pre-
pararnos, pero también es cierto que 
nos exigimos demasiado”, aseveró.

“La verdad es que hoy la esgrima 
no goza de sus grandes momentos. 
Hemos avanzado un poco, pero toda-
vía nos falta. No se deben comparar 
épocas porque no son iguales las con-
diciones ni hay las mismas facilidades 
de competencia”, dijo el árbitro inter-
nacional y entrenador del equipo de 
sable José Luis Laverdeza.

Para Luis Enrique Patterson, del 
conjunto nacional de espada, las tres 
modalidades deberían tener más op-
ciones de tope internacional. “En mi 
caso influyó mucho en el nivel que 
mostré el año pasado, pues alcancé el 
10 del ranking mundial juvenil. Cual-
quiera de nosotros con un poco más 
de atención puede alcanzar objetivos  
mayores”, expresó.

Otras realidades
“Hoy todos los países le han puesto 
más interés a la esgrima, se han in-
crementado las federaciones en el 
área panamericana y se está produ-
ciendo la compra de atletas. Cuando 
se alcanzaron aquellos grandes resul-
tados existían menos tiradores y eran 
otros los sistemas de competencias”, 
comentó Aljhadis Bandera.

Sin embargo, Rafaela González, 
quien ocupó el cargo de comisiona-
da nacional por más de 20 años, tiene 
una visión más optimista: “El aumen-
to de países practicantes pudiera ser 
un factor favorable porque así aumen-
tan las posibilidades de tope. Tampo-
co eso quiere decir que vayan a ser 
mejores que nosotros. No se jus-
tifica que un país que empe-
zó la esgrima hace 15 años 
nos pueda ganar después 
que llevamos un siglo 
practicándola. Hay 
que acostumbrar a 
la gente a ganar y 
eso debe hacerse 
poco a poco, uti-
lizando estrategias 
precisas”.

Aparte del pro-
blema del roce inter-
nacional, poseemos 
otros contra-
tiempos que 
pudieran 
t e n e r 
una so-

lución más inmediata en opinión de 
Rafaela. “Tenemos deficiencias de 
preparación física que he notado en 
los eventos, como si se acabara la ga-
solina y eso se suple haciendo físico. 
Cuando se constatan dificultades de 
cualquier índole hay que sentarse a 
reflexionar, buscar mecanismos y no 
tener miedo de aplicarlos. El entre-
namiento no puede ser mecánico y el 
factor fundamental para que todo se 
cumpla es la disciplina”. 

La exdirectiva reconoce que su-
frimos un éxodo de entrenadores, y 
que, “en general, existen incapacida-
des para corregir los problemas. Es 
necesario motivar a la gente, buscar 
nuevas medidas, porque hemos pasa-
do por momentos más duros; antes se 
entrenaba con los recursos que había 
a mano, incluso se construyeron ho-
jas de alambrón y eso motivaba, pero 
ahora todo el mundo quiere hojas es-
peciales o trajes buenos y eso no pue-
de ser”.

La Comisión Nacional asume la 
sustitución de entrenadores con una mi-
rada positiva, pues cuando se reempla-
zan algunos por determinadas causas 
se cuenta con otros instructores capa-
citados que hayan tenido resultados 
en el país.

Otro de los temas que ha afectado 
a la esgrima es la desaparición de las 
instituciones que fomentaban el de-
porte desde las categorías inferiores, 
lo cual ha provocado una disminución 
en los practicantes respecto a la época 
dorada. 

“En la base se está haciendo el tra-
bajo, lo que pasa es que los niños tienen 
muy poco tiempo para entrenar, pues 
deben esperar a terminar las clases”, 
expuso Bandera, quien planteó que 
cuando existían las escuelas Pre-Eide 
había más especialización y por tanto 
se hacía más fácil la realización de la 
actividad. “En las áreas hay atletas y 
se mantiene la calidad pese a la menor 
cantidad, porque calidad no significa 
cantidad”, opinó el dirigente.

Para González, quien fuera vice-
presidenta de la FIE, la eliminación 
de las Espa (Escuela Superior 
de Perfeccionamiento Atléti-
co) provinciales también es 
un factor que ha influido en 
los resultados, pues “mientras 

menos personas estén 
entrenando, menor es 
el diapasón para escoger 
con talento”. Añade que 
la participación es poca 
en todas las competencias 

y los controles y topes bi-
laterales son cada vez 
menos porque la gente 

se ha ido acomodando.

La Habana sin Villa
“El Grand Prix de La Habana no se 
celebrará aquí este año por ajustes 
que se hicieron, pero fuimos sede del 
Campeonato Panamericano Juvenil y 
de Cadetes del primero al 7 de mar-
zo”, afirmó Bandera.

Con esta situación las posibilida-
des de tope se reducen aún más, pues 
este torneo estaba al alcance de los 
cubanos y a él asistían esgrimistas de 
nivel mundial. 

“El Villa iba a ser de espada  este 
2017 por primera vez en muchísimo 
tiempo, pero ya nuestro país no tiene 
la sede. Es un golpe duro, pero esto 
nos hace madurar, estamos acostum-
brados a las situaciones complicadas 
y nos hemos dado cuenta que así es 
como mejor nos salen las cosas, por-
que vamos con todo”, comentó el san-
tiaguero Yunior Reytor, una de las 
principales figuras del equipo nacio-
nal de espada, oro en el Campeonato 
Panamericano de Panamá en junio 
del 2016 y plata en la Copa del Mundo 
Peter Bakonyi, con sede en Canadá, 
en febrero último.

Sobre esta pérdida del torneo Ra-
faela manifestó: “Los campeonatos 
hay que cuidarlos pues son difíciles de 
ganar, debemos ir a su rescate porque 
nos perjudica en varios puntos de vis-
ta. Pierdes oportunidad de fogueo, de 
reconocimiento.  

“Es necesario trasladar más even-
tos para Cuba, y si no se puede, crear-
los y convocarlos, pues debemos en-
contrar la manera de competir aquí. 
Centroamericanos, panamericanos y 
otros torneos proporcionan desarro-
llo”, dijo. 

¿Por qué desapareció el Grand 
Prix de La Habana? Es una pregunta 
sin respuesta concreta para este re-
portaje. El estado actual de la esgri-
ma en Cuba no parece un slump mo-
mentáneo. La falta de implementos y 
topes internacionales, junto a otras 
situaciones expuestas dificultan el 
desarrollo de los atletas y el renacer 
de este deporte, aportador de muchas 
medallas en juegos múltiples, pero 

que hoy se encuentra entre la espa-
da y la pared. 

| Esgrima cubana

Entre la espada y la pared
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| Roberto M. López de Vivigo,   
  estudiante de Periodismo

Antes de la final de la Liga Superior 
de Baloncesto (LSB), muchos se pre-
guntaban cómo sería una final sin 
Capitalinos y Ciego de Ávila, anima-
dores frecuentes de esta instancia. La rivali-
dad histórica de ambos conjuntos ponía siem-
pre “picante” a los duelos por el oro y hacía 
olvidar los habituales errores y falta de efec-
tividad que acompañan el torneo élite de este 
deporte desde hace tiempo.

La respuesta no ha podido ser más excel-
sa por parte de Matanzas y Pinar del Río, los 
cuales en una final inédita han dado lo mejor 
de sí, en serie del mejor a ganar cuatro que 
marcha 3-2 favorable a los vueltabajeros.

Sin justificar el sexto lugar de los Búfalos 
en la clasificatoria, sería injusto no men-
cionar que la tropa que había luchado por 
la corona 11 temporadas consecutivas antes 
del desastre de la actual campaña, no contó 
con el aporte del base organizador y juga-
dor más valioso de la pasada LSB, Yasser 
Rodríguez, lesionado en una de sus rodi-
llas, y Yoan Luis Haití, firmado por el Club 
Atlético Olimpia de Uruguay.

Las ausencias también marcaron al 
plantel habanero, que si bien clasificó a se-

mifinales, tuvo fuera de la nómina 
a Orestes Torres y Lisván Valdés, 
dos insertados en el Santa Tecla BC 
de El Salvador.

Más allá de las lógicas afectacio-
nes a sus representaciones provin-
ciales, los más de 20 basquetbolistas, 

incluidas mujeres, que han sido contratados 
desde el 2015 en conjuntos foráneos, son ejem-
plos de que a nivel regional Cuba tiene juga-
dores de élite. Por el contrario, como colectivo 
aún distamos bastante de Puerto Rico, Domi-
nicana, México y Panamá, los más fuertes de 
la zona. 

Regresando al duelo entre verdes y rojos, 
ningún partido ha superado los 80 cartones, 
ejemplo de “la rebeldía del balón para entrar 
al aro”, aunque en la clasificatoria, el par de 
finalistas y Villa Clara, fueron los únicos que 
superaron el 50% de efectividad en los tiros 
de dos puntos. También, desde la línea de li-
bres son más los fallos que aciertos.   

La lucha por las preseas se reanudará 
en la sala 19 de Noviembre de Pinar del Río 
este martes. Una victoria de la Maquina-
ria Roja, fuerte en el combate bajo el aro, 
empataría a tres victorias el pareo, dejando 
para el miércoles el último cotejo ante los 
más occidentales, que tienen en la defensa 
su principal arma.

Acostumbrados a nombres 
que por más de una década 
dieron a Cuba títulos a todos 
los niveles, nuestra selección 
nacional de judo vive un mo-
mento importante, inevitable 
y lógico de renovación en sus 
filas, junto a caras más cono-
cidas.

El certamen de casa, ce-
lebrado este fin de semana 
en la sala Rafael Castiello, en 
Guantánamo, permitió ver 
algunas de estas figuras. No 
obstante, las sorpresas fueron 
pocas y Vanessa de la Cari-
dad Godínez (48 kg), Maricet 
Espinosa (63 kg) y Kaliema 
Antomarchi (78 kg) asumie-
ron con sus títulos el lideraz-
go que les corresponde en una 
formación comprometida con 
varios oros para las principa-
les citas múltiples del actual 
ciclo olímpico.

La artemiseña Brenda del 
Cristo Liranza (44 kg) se vis-
tió de monarca en la división 
más pequeña, mientras la ca-
pitalina Melissa Hurtado es la 
reina de los 52 kilos y ratificó 
las ganas enormes de llevar 
adelante los grandes triunfos 
históricos de esta división. 

Quizás las noticias ines-
peradas sobre los tatamis 
orientales quedaron reser-
vadas para los 57 kilogra-
mos, cuando Anailis Dor-

vigni derrotó por segundo 
campeonato nacional a la 
primera figura de este peso, 
Aliuska Ojeda, lo cual ha 
puesto a pensar a los entre-
nadores sobre si debe o no 
integrar el equipo al certa-
men panamericano en Pa-
namá, a finales de abril. 

Ante la ausencias de dos 
consagradas como Idalis Or-
tiz y Onix Cortés (materni-
dad y lesión, respectivamen-
te), Dayle Ojeda (+78 kg) ganó 
en regla de oro a la joven pro-
mesa de Granma, Eliannis 
Aguilar; mientras Olga Man-
ferrer (70 kg) eliminó por wa-
zari en semifinales a su rival 

más peligrosa, la local Nai-
relis Fuentes y luego propinó 
ippón en la final a Melissa de 
la Caridad Peñalver.

Con estos resultados, La 
Habana se coronó por pro-
vincias y tratará de hacerlo 
en la competencia por equi-
pos este lunes, con la férrea 
oposición de Artemisa, San-
tiago de Cuba y Mayabeque. 
El trabajo por hacer en el 
judo hoy no podrá aban-
donar nunca la disciplina, 
el rigor y la ciencia que se 
crearon en esa escuela. Ahí 
estuvo el secreto bien com-
partido y multipremiado.  
| Joel García

¿Las nuevas caras del judo?

Rivalidad,  contratos, errores…

| Joel García

La juventud del campeonato 
beisbolero para menores de 
23 años se ha vinculado, con 
singularidad y acierto, con 
una masa mayor de grandes 
y experimentados peloteros 
que integran los cuerpos de 
dirección, entre ellos tres 
jugadores de selección na-
cional comandan equipos: 
Ariel Pestano, Luis Ulacia y 
Roberqui Videaux.

Parece un lógico e im-
prescindible paso en la 
formación de quienes lue-
go pretendan asumir otras 
responsabilidades, pues ya 
sabemos que no es directa-
mente proporcional haber 
sido una estrella como ju-
gador con la sabiduría y los 
resultados de un mentor.

Sin embargo, lo más inte-
resante del tema es la transmi-
sión de conocimientos y valores 
que puedan hacer estos rostros 
a una generación de peloteros 
que no piensa como ellos en 
muchas cuestiones, pero están 
necesitados de beber y apren-
der con sus consejos, maestría 
deportiva y ejemplo.

Jesús Bosmenier, Dioel 
Reyes, Orlis Luis Díaz, Jorge 
Luis Machado, Frank Javier 
Menéndez, Eduardo Cárde-
nas, Remberto Rossel, Adiel 
Palma, Eddy Rojas, Eliécer 
Montes de Oca, Roger Poll, 
Sergio Quesada, Luis Cam-
pillo, Marcos Fonseca y Leo-
nel Bueno, son algunos de los 
nombres que están envueltos 
como directores o prepara-
dores en este certamen. Y si 
va mal o bien el torneo una 
cuota de responsabilidad cae 
sobre ellos también.

Todo el mundo cuenta 
cuando de aportar al béisbol 
cubano se trata, pues quienes 
han salido de nuestras escue-
las sin quizás haber llegado a 
planos estelares dentro de un 
terreno reúnen la metodología 
y las herramientas técnicas 
que quizás falten en otros.

Las primeras señales de 
cuánto hay que trabajar la 
están dando los primeros 
50 juegos de esta campa-
ña, pues los boletos suman 
grandes espumas (a más de 
siete por nueve entradas), 

los pelotazos pululan a par-
tir del propio descontrol 
(Villa Clara tiene ya 12), la 
defensa continúa hundien-
do más de una victoria (960 
de average es anemia para 
una justa) y los bateadores 
de fuerza parecen extingui-
dos, tal y como pasa en las 
Series Nacionales.

En el buen paso de Santia-
go de Cuba, Camagüey, Arte-
misa y Pinar del Río —líderes 
en sus respectivas zonas— es-
tán las huellas de sus entre-
nadores.  A ellos también hay 
que atenderlos y no dejar que 
crezcan solos en su nuevo rol.

Nunca es tarde si… Todos 
Estrellas 
La premura de tiempo entre el 
final de la 56 Serie Nacional, la 
Serie del Caribe en Culiacán y 
el IV Clásico Mundial, así como 
una morosidad ilógica en dar 
a conocer algo tan esperado 
como el Todos Estrellas ofen-
sivo y defensivo de la campaña 
anterior nos hizo indagar esta 
semana por esos nombres con 
el vocero de la Federación Cu-
bana de Béisbol, Antonio Díaz 
Susavila. Aquí van:

Ofensivo: C: Osvaldo 
Vázquez (CAV), 1B: William 
Saavedra (PRI), 2B: Carlos 
Benítez (GRA), SS: Alexan-
der Ayala (CMG), 3B: Jeffer-
son Delgado (MTZ), Jardi-
neros: Dennis Laza (MAY), 
V. Víctor Mesa (MTZ) y Julio 
Pablo Martínez (GTM), BD: 
Yordanis Samón (MTZ), Uti-
lity: Michael González (MAY). 
Defensivo: C: Franklin Aballe 
(HOL), 1B: Guillermo Avilés 
(GRA), 2B: Humberto Bra-
vo (CMG), SS: Yulián Milán 
(GRA), 3B: Osvaldo Abreu 
(GRA), Jardineros: Dennis 
Laza (MAY), V. Víctor Mesa 
(MTZ) y Julio Pablo Martínez 
(GTM), L: Yaifredo Domín-
guez (PRI). 

Además, se informaron 
las otras categorías. Mejor 
Lanzador Derecho: Láza-
ro Blanco (GRA), Lanzador 
Zurdo: Yoanni Yera (MTZ), 
Relevista: José Ángel García 
(ART), Novato: Eliecer Gri-
ñán (CAV), Más Valioso: Lá-
zaro Blanco (GRA), Más Va-
lioso en play off: Guillermo 
Avilés (GRA).

A la derecha Anailis Dorvigni.  | foto: Calixto Llanes

Todo el 
mundo cuenta Las dos parejas 

cubanas de vo-
leibol de playa, Karell Peña-
Daisel Quesada y Lidiannis 
Echeverría-Leila Martínez, 
discutían, al cierre de esta 
edición, la final de la pri-
mera parada del Circuito 
Norceca 2017 con sede en La 
Paz, Baja California.

Peña-Quesada supera-
ron 2-0 (21-13 y 21-11) en 
semifinales al dúo prin-
cipal de Estados Unidos, 
Skylar Del Sol-Jon Mesko; 
mientras sus compañeras 
hicieron lo mismo 2-0 (21-
17 y 21-17) ante la dupla 
anfitriona Kelly Larsen y 
Betsi Flint.

En la final las mucha-
chas chocarán contra las 
canadienses Heather Bans-
ley y Brandie Wilkerson, al 
tiempo que los hombres 
lo harán contra el primer 
binomio de México, com-
puesto por Juan Ramón 
Virgen y Lombardo Onti-
veros. | JG

Por arranque dorado en La Paz

Luis Ulacia, mentor de Camagüey. | foto: ACN
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| Amalia Ramos Ivisate

El hombre se enfrenta siem-
pre a sí mismo y los pobres, 
para subsistir, tienen que 
robarse entre ellos. Así resu-
mió el crítico de cine francés 
André Bazin la perspectiva 
del neorrealismo italiano al 
evaluar el filme Ladrón de 
bicicletas.

El clásico de Vittorio de 
Sica (1948), con guion de 
Cesare Zavattini, está am-
bientado en la dura Roma 
de la posguerra, donde eran 
frecuentes las colas del 
paro, las calles repletas de 
mendigos y los comedores 
de la caridad... La película 
ha quedado como referencia 
a la hora de reflejar el dolor 
del desempleado.

Acercarse a la proble-
mática del mercado laboral 
resulta siempre una empre-
sa arriesgada. Y si la mirada 
se enfoca en el sector juve-
nil, la cuestión se complica 
aún más.

Cerca de 71 millones de 
personas entre los 15 y  24 
años de edad buscaron em-
pleo en el 2016 sin conse-
guirlo. La cifra representa 
medio millón más que un 

año antes, con lo cual la tasa 
de desocupación en ese ran-
go de edad alcanzó el 13,1 %, 
según datos de la Organiza-
ción Internacional del Tra-
bajo (OIT).

Si bien este hecho resul-
ta inquietante luego de una 
etapa en la que el desempleo 
juvenil fue en descenso, la 
situación representa solo 
“la punta del iceberg” de los 
problemas que enfrenta ese 
grupo etario con respecto al 
trabajo, de acuerdo con Ste-
ven Tobin, economista prin-
cipal de la OIT.

Un informe del orga-
nismo titulado Perspecti-
vas sociales y del empleo en 
el mundo (2016) esclarece 
que aun cuando una buena 
cantidad de jóvenes traba-
ja, los ingresos que reciben 
son insuficientes para sa-
lir de la pobreza. El mismo 
documento precisa que en 
los países emergentes y en 
desarrollo —los más afecta-
dos— unos 156 millones de 
ese sector poblacional viven 
en pobreza extrema o mode-
rada, aun teniendo empleo.

Además de los bajos sa-
larios, las alternativas en 
puestos informales, tempo-

rales, o a tiempo parcial si-
túan a las generaciones más 
nuevas en circunstancias 
vulnerables. En el 2014, por 
ejemplo, alrededor del 29 
% de los jóvenes que labo-
raban a tiempo parcial y el 
37 % de aquellos que tenían 
empleos temporales en la 
Unión Europea lo hacían de 
manera involuntaria, según 
refleja la investigación de 
la OIT.

A ello se suma la impo-
sibilidad de estudiar, con 
lo cual aumenta el denomi-
nado grupo de los Ni-Ni (ni 
trabajan ni estudian). Una 
encuesta aplicada en 28 paí-
ses del mundo muestra que 
casi el 25 % de las perso-
nas entre los 15 y 29 años de 
edad entra en esa categoría. 

El escenario se agrava 
para los inmigrantes y las 
mujeres, quienes afrontan 

mayores riesgos de explota-
ción y discriminación. Las 
brechas sociales en ese sen-
tido persisten cuando, solo 
por citar un caso, la tasa de 
participación en la fuerza de 
trabajo para los hombres jó-
venes es de un 53,9 % frente 
al 37,3 % de las mujeres con 
la misma edad.

Ante la falta de oportu-
nidades, la solución muchas 
veces se encuentra en los ca-
minos del emprendimiento. 
Sin embargo, en esa vía no 
todas las rutas llevan a un 
buen destino, como sucede 
con el narcotráfico.

En ese contexto, impul-
sar políticas que fomenten la 
creación de empleos de cali-
dad para los jóvenes resulta 
más que una necesidad, un 
deber.

El texto de la OIT llama 
a crear sociedades inclu-

sivas y sostenibles, donde 
los programas de inserción 
laboral tomen en cuenta el 
olvidado componente de la 
juventud para el diseño de 
las intervenciones públi-
cas. No obstante, las pers-
pectivas que deja el infor-
me para los próximos años 
son desfavorables, algunas 
se muerden la cola, como 
aquella idea esbozada por 
el crítico francés del pobre 
que se torna ladrón para 
subsistir.

La sociedad del siglo 
XXI tiene ante sí el desafío 
de buscar soluciones que 
trasciendan el mero estudio 
de la realidad. Ya no basta 
la mirada del neorrealismo 
italiano que desde la gran 
pantalla conmovía con los 
retratos de la tristeza al 
estilo de Sica en Ladrón de 
bicicletas.

| Mariano Casco Peebles*, especial para Trabajadores

El  pasado jueves la Confederación General del 
Trabajo (CGT), junto con las dos CTA (Central de 
Trabajadores de la Argentina), paralizaron las 
labores en el país sureño para protestar contra 
las medidas económicas del Gobierno neoliberal 
de Mauricio Macri.

La huelga se venía reclamando hacía meses 
por parte de las bases obreras y de agrupamien-
tos gremiales opuestos a las anquilosadas cúpu-
las sindicales. De hecho, fue esa presión desde 
abajo, sumado al malestar social que recorre a 
buena parte del pueblo argentino —producto de 
las medidas regresivas que lleva a cabo el ejecu-
tivo nacional— lo que terminó desembocando en 
el alto acatamiento a la medida de fuerza.

El paro significó entonces una respuesta a los 
miles de despidos, a la pérdida de poder adquisi-
tivo de los trabajadores y al aumento descomunal 
de la pobreza que viene provocando la gestión de 
Macri desde su asunción hace apenas un año y 
cinco meses.

En Argentina, país con una larga tradición de 
lucha sindical, las convocatorias de las centrales 
sindicales han servido históricamente como aglu-
tinantes del descontento popular. En lo que va del 

siglo XXI se está viviendo un proceso de revitali-
zación en este sentido; es decir, un aumento de la 
importancia de los sindicatos en la sociedad, com-
parado a lo sucedido en la década de los noventa.

Se calcula, por ejemplo, que hay 75 mil tra-
bajadores con responsabilidades gremiales. Esta 
fuerza social es capaz de evitar que Macri pro-
fundice la pauperización y la desigualdad de una 
nación que estuvo a la vanguardia en la lucha 
por la equidad en Latinoamérica. La cuestión re-
side en que los grandes jerarcas sindicales pare-

cen tener pocas ganas de ello, y si han convocado 
a medidas de fuerza, ha sido más bien a regaña-
dientes y producto de la presión social.

Por eso es que para comprender el paro es ne-
cesario volver al marzo que acaba de finalizar, 
caracterizado por más de un millón de personas 
en las calles para reclamarle al actual Gobierno. 

El mes que recién concluyó ha estado marca-
do también por el conflicto docente, por las ac-
ciones del movimiento de mujeres, por las luchas 
piqueteras, por la convocatoria de la CGT del 7 
de marzo, y las movilizaciones por memoria, ver-
dad y justicia que aglutinaron a miles y miles de 
personas en la Plaza de Mayo, centro político del 
país, el pasado día 24, aniversario del inicio de la 
dictadura militar que dejó 30 mil desaparecidos. 

Sin esa efervescencia que recorrió buena 
parte de la sociedad argentina no se puede com-
prender la convocatoria del 6 de abril. De ahí que 
la pregunta que ahora transita las mentes de los 
argentinos es: ¿Esta huelga fue la culminación 
de la lucha contra el llamado “gobierno de ricos” 
o es un nuevo punto de partida de un enfrenta-
miento que seguirá colmando calles y plazas?

*Licenciado en Sociología por la Universidad de Buenos 
Aires y colaborador de Trabajadores

Los jóvenes ante el desafío del empleo

Cerca de 71 millones de personas entre los 15 y  24 años buscaron empleo en el 2016 sin conseguirlo.  | foto: Tomada de 
revistamercado.do

Argentina: primera huelga general contra Macri
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Represalias a huelga general
Buenos Aires. — La inmediata  res-
puesta del Gobierno de Mauricio 
Macri a la primera huelga general 
realizada el jueves en su contra por 
la Central General de Trabajadores 
(CGT) y las dos ramas de la Central 
de los Trabajadores de Argentina 
(CTA), ha sido imponer una serie de 
medidas encaminadas a limitar el 
ejercicio de los líderes sindicales y 
endurecer el control sobre las orga-
nizaciones obreras. Durante el paro, 
acatado masivamente, los gremios 
obreros exigieron la protección de la 
industria nacional ante la apertura de 
las importaciones, el cese de los des-
pidos, un incremento en los salarios 
y políticas sociales que mejoren las 
condiciones de vida de los sectores 
afectados por una inflación que en 
el año 2016 se elevó al 40 por cien-
to. Mientras la huelga dejaba varias 
ciudades sin autobuses, comercios, 
escuelas,  bancos y aeropuertos sin 
operar, Macri inauguró el Foro Eco-
nómico Mundial sobre América La-
tina y ratificó su modelo económico 
neoliberal, contrario al de su antece-
sora Cristina Fernández. | RI

Discriminación salarial en Google
San Francisco. — Los investigado-
res gubernamentales que examinan 
las prácticas salariales de Google 
acusaron al gigante tecnológico de 
remunerar sistemáticamente a las 
mujeres con menos dinero por traba-
jo similar al que hacen los hombres. 
Según el periódico The Guardian, 
Janette Wipper, directora del Depar-
tamento de Trabajo, dio a conocer 
las acusaciones de esa dependencia 
contra Google durante una audiencia 
en un tribunal en San Francisco. La 
firma, con sede en Mountain View, 
California, ha concedido la mayoría  
de sus puestos técnicos a hombres 
blancos y asiáticos, mientras las 
mujeres en términos generales re-
presentan un tercio de los más de 70 
mil empleados de la empresa, solo 
ocupan el 19 % de esos puestos de  
trabajo. Aunque en los últimos años 
Google y compañías similares han re-
velado irregularidades sobre acoso 
sexual y asuntos raciales al interior 
de su plantel laboral, el sector tecno-
lógico mantiene como un gran secre-
to sus prácticas de pago. | AP

Sindicatos contra reforma laboral
Lima. —  Las organizaciones sindicales 
peruanas denunciaron que el Gobierno 
pretende implementar normas que van 
contra los derechos de los trabajado-
res. Los gremios afirman que el minis-
tro de Trabajo y Promoción del Empleo 
(MTPE), Alfonso Grados Carraro, in-
siste en aprobar una reforma laboral 
general que vulnera sus derechos al 
incorporar medidas como la suspen-
sión de las negociaciones colectivas. 
Para ellos se trata de impulsar normas 
antiliberales. Las centrales obreras 
alegan que a pesar de sus demandas, 
Gobierno tras Gobierno, no ha habi-
do cambios sustanciales y solo se ha 
logrado seguir precarizando su situa-
ción. Señalan, además, que si bien el 
presidente peruano, Pedro Pablo Ku-
czynski, ofreció mejoras económicas 
durante la campaña electoral, nada ha 
cambiado para los   trabajadores y 
sus sindicatos. | RI

Los presidentes de Rusia, Vladímir 
Putin, y de Irán, Hasán Rouhaní, sos-
tuvieron este domingo una conversa-
ción telefónica en la que  calificaron 
de “inadmisible” la agresión norte-
americana con misiles a Siria, según 
reportaron  HispanTV y la página web 
del Kremlin.

Ambos mandatarios señalaron que 
este ataque contra un Estado soberano 
viola las normas del Derecho Internacio-
nal y debe ser revisado por el Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas (CSNU).

Tanto Putin como Rouhaní  insistie-
ron en la necesidad de llevar a cabo una 
investigación objetiva e imparcial del 
supuesto ataque con armas químicas en 
la localidad de Jan Sheijun, en Siria, que 
cobró varias vidas, y sirvió de pretexto 
al Gobierno de Washington para su ac-
ción militar.

A la vez, Rusia e Irán reiteraron su 
disposición a mantener una estrecha 
cooperación diplomática en aras de al-
canzar la paz en Siria.

Bélgica y Alemania toman distancia
Dos de los aliados habituales de Washing-
ton en su lucha contra el terrorismo 
tomaron distancia luego del sorpresivo 
ataque contra la base militar siria.

Bélgica anunció que se retira 
“hasta nuevo aviso” de la coalición 
militar encabezada por Estados Uni-
dos para combatir al grupo islamista 
radical Estado Islámico (EI) en Siria 
y en Irak, participación que en marzo 
del pasado año le costó la vida a 35 
personas, víctimas de un doble aten-
tado en el metro y el aeropuerto de 
Bruselas.

Alemania, que también forma par-
te de la coalición, aclaró por su parte 
que no accionará en un posible ataque 
contra las fuerzas sirias, pues solo com-
batirá al Estado Islámico. 

La ministra de Defensa germana, 
Ursula Von der Leyen, aseguró que se 
limitarían a “vuelos de reconocimiento 
y a la lucha contra el terrorismo. Esta 
decisión no tiene nada que ver con la 

cuestión de las armas químicas y con el 
presidente Bachar al Assad”.

Condena la FSM agresión a Siria
Atenas.— La Federación Sindical Mun-
dial (FSM) condenó los bombardeos de 
Estados Unidos contra la base aérea de 
Shayrat, ubicada en la región de Homs, al 
oeste de Siria. 

Un comunicado divulgado  por el Se-
cretariado de esa organización, desde su 
sede en Atenas, capital de Grecia, precisa 
que esas acciones del Gobierno estadouni-
dense contra el país árabe sirven de res-
paldo al grupo terrorista Estado Islámico 
y “hacen que la situación sea aún más pe-
ligrosa para una guerra generalizada”.

La FSM, que representa a más de 90 
millones de afiliados en 120 naciones, exi-
ge a través de esa declaración el fin de “la 
intervención imperialista en contra de Si-
ria y del Oriente Medio, y enfatiza que los 
pueblos de esa región son los únicos que 
pueden decidir sobre su presente y su 
futuro”. | RI

El Cairo.— El presidente 
egipcio Abdelfatah  al-Sisi 
ordenó este domingo el des-
pliegue militar de sus fuerzas 
para proteger centros vitales 
del país luego de dos atenta-
dos terroristas que dejaron al 
menos 45 personas muertas y 
cientos de heridos.

El mandatario también 
decretó el estado de emer-
gencia para los próximos tres 
meses, decisión que debe ser 
ratificada esta semana por el 
Parlamento.

“Escuadrones del Estado 
Islámico (EI) llevaron a cabo 
los ataques contra dos iglesias 
en Tanta y Alejandría”, reco-
noció un comunicado difun-
dido por la agencia de noticias 
Amaq, órgano habitual de los 
grupos yihadistas en las re-
des sociales, donde además 
anunciaban nuevas acciones 
terroristas contra la comuni-
dad cristiana en Egipto y pro-
metió “liberar a El Cairo” de 
ciudadanos de esa confesión.

El domingo, poco después 
del mediodía, en la catedral 

ortodoxa egipcia de San Mar-
cos, de la norteña ciudad cos-
tera de Alejandría, tuvo lugar 
una explosión que ocasionó la 
muerte de más de una decena 
de fieles y lesiones a otras 66 
personas.

De acuerdo con Angelious 
Izhaq, Secretario del Papa 
copto, Tawadros II, quien en 
el momento de la explosión 
se encontraba en el interior 
del templo, un atacante sui-
cida hizo detonar un chaleco 

explosivo en las afueras de la 
edificación.

Según un comunicado del 
Ministerio del Interior, el ata-
cante había planeado hacer 
detonar el cinturón explosivo 
dentro de la iglesia, pero las 
fuerzas de seguridad lo detu-
vieron antes de entrar.

Horas antes la detonación 
de otro artefacto explosivo,  
esta vez en la iglesia copta 
de San Jorge, en la ciudad de 
Tanta, también al norte de 

Egipto, causó la muerte de 
decenas de personas e hirió 
a más de 70. Fuentes de se-
guridad informaron que el 
artefacto improvisado esta-
lló en las primeras filas de 
asientos del templo. Los le-
sionados fueron trasladados 
a hospitales civiles y milita-
res de Tanta, en tanto el Fis-
cal General de Egipto orde-
nó la apertura de un proceso 
de investigación.

Dada la magnitud de am-
bas deflagraciones, las auto-
ridades aseguran que la cifra 
de víctimas mortales podría 
aumentar en las próximas 
horas y días.

Tras conocer los hechos, 
el presidente egipcio, Abdel-
fatah al-Sisi, convocó una 
reunión de urgencia del Con-
sejo Nacional de Defensa.

La iglesia cristiana cop-
ta representa un 10 % de la 
población egipcia; constitu-
ye la minoría cristiana más 
numerosa de Oriente Próxi-
mo y una de las más anti-
guas. | RI

Continúan repercusiones por ataque a Siria

| Egipto

Presidente invoca estado de emergencia tras atentados

Según los organizadores, la 
reunión servirá además para 
reforzar la “unidad y la ca-
pacidad de concertación re-
gional”, así como “el proceso 
integracionista”. Asimismo 
ratificará la vigencia de la 
declaración final adoptada en 
marzo, en Caracas, durante 
la XIV Cumbre Extraordina-
ria del Alba-TCP, y el apoyo 
al Gobierno del presidente 
venezolano, Nicolás Maduro, 
quien anunció su presencia.

La agenda prevé también 
reafirmar el compromiso con 
los principios de la Proclama 
de América Latina y el Cari-

be como Zona de Paz, apro-
bada por la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac), en La Ha-
bana, en enero del 2014. In-
cluye otros asuntos de interés 
regional como la migración y 
el quehacer errático de la Or-
ganización de Estados Ame-
ricanos (OEA).

El Alba-TCP nació en la 
capital cubana en el 2004. 
Desde entonces ha impulsado 
la colaboración y la coope-
ración a través de proyectos 
de alto impacto social. Ac-
tualmente está integrado por 
Cuba, Venezuela, Bolivia, 

Ecuador, Nicaragua, y los Es-
tados caribeños de Antigua y 
Barbuda, Dominica, San Vi-
cente y las Granadinas, San 
Cristóbal y Nieves, Santa Lu-
cía y Granada.

El Consejo Político del 
Alba-TCP es la principal 
instancia de coordinación 
y concertación política ope-
rativa, está conformado por 
los ministros de Relacio-
nes Exteriores de los países 
miembros y tiene la función 
de asesorar al Consejo Pre-
sidencial en temas políticos 
estratégicos. 

Durante la jornada de 
ayer arribaron al aeropuer-
to internacional José Martí 
algunas de las delegaciones 
de los países participantes, y 
Hugo Martínez, ministro de 

Relaciones Exteriores de El 
Salvador, nación invitada. 

El canciller bolivia-
no, Fernando Huanacuni, 
reiteró la importancia del 
proyecto integracionista re-
gional y agradeció a Cuba 
las atenciones que tuvo con 
su presidente Evo Morales, 
quien se recupera satisfac-
toriamente de la reciente 
intervención quirúrgica que 
se le hiciera en La Habana.

Por su parte, Delcy Ro-
dríguez,  ministra de Rela-
ciones Exteriores de Vene-
zuela declaró al llegar que 
“estamos en la tierra sa-
grada de Martí y del pueblo 
cubano”,  a los que identifi-
có como referencia de dig-
nidad, de futuro y de paz. 
| YDM

(Viene de la primera)

En La Habana...
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Trabajadores Civiles de la Defensa 
se preparan para el desfile

Dirigentes políticos y sindi-
cales relacionados con la la-
bor del  Sindicato Nacional 
de Trabajadores Civiles de 
la Defensa (SNTCD) rati-
ficaron la Convocatoria del 
Primero de Mayo y su apoyo 
a la Revolución, al Partido 
y a nuestros líderes histó-
ricos.  Comprometidos en el 
avance de la actualización 
del modelo económico y so-
cial, con espíritu de victoria 
y probada capacidad de lu-
cha frente a las dificultades, 
los trabajadores del sector  
velarán por el cumplimien-
to de los planes económicos,  

la elevación de la calidad en 
los servicios, el aprovecha-
miento de los recursos con 
eficiencia, por  preservar  la 
tranquilidad ciudadana y 
por aumentar la disposición 
combativa de nuestras tro-
pas.

José Antonio Alonso 
Monterrey, secretario gene-
ral del SNTCD, dijo que la 
jornada de celebración por 
la fecha de los trabajadores 
vale también para saludar 
el aniversario 46 de ese sin-
dicato, para reafirmar el 
concepto de Revolución, el 
legado de Fidel Castro Ruz 

y, para evocar al mártir, 
símbolo del sector: Emilio 
Bárcenas Pier. 

Es un momento pro-
picio —añadió— para fo-
mentar el encuentro con 
los jóvenes y destacar la 
labor de los trabajadores 
vinculados a los resulta-
dos productivos; estimular 
a quienes lo merezcan. 

El desfile  se caracte-
rizará  por la masividad, 
organización, firmeza, 
combatividad, alegría, co-
lorido y avance compacto, 
concluyó.  | Josefina Bello 
Robert

Gerardito y Ámbar: 
recibimiento en el barrio 

Entregados premios 
periodísticos

Los premios de la XXXIV 
edición del Concurso Pe-
riodístico Primero de 
Mayo, que convoca la Cen-
tral de Trabajadores de 
Cuba (CTC), fueron en-
tregados este viernes en la 
provincia de Sancti Spíri-
tus, como parte de las ac-
tividades conmemorativas  
por el día del proletariado 
mundial.

La periodista Milenys 
Torres Labrada, del Siste-
ma Informativo de la Tele-
visión Cubana, recibió el 
Gran Premio correspon-
diente a esta edición del 
2017, con el documental 
Fidel me dijo un día. 

El jurado valoró  más 
de 486 obras periodísticas 
en las categorías de prensa 
escrita, radio y televisión, 
y destacó la masiva parti-

cipación de profesionales 
de la prensa de Cienfuegos 
en el certamen. 

En nombre del Secreta-
riado Nacional de la CTC, 
Alfredo Vázquez Pérez fe-
licitó a los laureados y re-
saltó la calidad de los ma-
teriales galardonados.

Durante dos días, los pe-
riodistas de diferentes medios 
de comunicación del país, que 
obtuvieron premios o mencio-
nes en este concurso, visita-
ron sitios de interés histórico 
y cultural de las ciudades de 
Sancti Spíritus y Trinidad. 
| Yuleiky Obregón Macías

Los pequeños hermanos ji-
maguas Gerardito y Ámbar  
tuvieron un recibimiento es-
pecial  por parte de niños y 
adultos residentes en la zona 
77 de los Comités de Defensa 
de la Revolución (CDR),  en el 
municipio capitalino de Arro-
yo Naranjo.   

Llegaron acompañados 
de sus padres,  el Héroe de 
la República de Cuba Ge-
rardo Hernández Nordelo 
y  su  esposa Adriana Pérez 
O´Connor. 

En un acto sencillo, con 
canciones infantiles y la de-
clamación de textos alegóri-
cos a José Martí,  la pareja 
recibió las tarjetas con las 
cuales ambos pequeñines son 
acogidos como nuevos miem-
bros de la sociedad en el lugar 
más especial, el barrio, una 
iniciativa que se revitaliza en 
el país para los recién nacidos 
y que este año está   dedicada 
a la celebración del IX Con-
greso de los CDR. 

También estaba pre-
sente Gema —la hermanita 
mayor—  sonriente y  cuya 
mirada alegre resplande-
cía como para  grabar en 
su memoria cada detalle 
de la ocasión que aconte-
ció en la cuadra del  CDR 
9  Abel Santamaría, donde 
el combatiente antiterro-
rista cubano inició su vida 
como cederista, y su padre, 
Gerardo Hernández Martí, 
ocupó responsabilidades 
como secretario de vigi-
lancia. 

Al encuentro, que contó 
con la actuación del proyec-
to cultural Acto para tres, 
asistieron Betty Oria Gon-
zález, integrante del Se-
cretariado Nacional de los 
CDR;  Vladimir Sauri Ber-
múdez, coordinador pro-
vincial de la organización 
de masas  y; Carlos Rubino, 
miembro del Buró Munici-
pal del Partido; entre otros 
invitados. | Tellería Alfaro 

| foto: Heriberto González Brito

(Viene de la primera)

Los tricolores...
Datos de la vicepresidencia de 
Inversiones de la Asamblea 
Provincial del Poder Popu-
lar en Guantánamo ilustran 
que solo con ese programa se 
terminaron en varios asenta-
mientos de Maisí 325 vivien-
das y otras 606 cuentan con 
los recursos para su termina-
ción.

Durante su visita a 
Maisí, Carmen Rosa Ló-
pez participó también en 

el balance de la CTC mu-
nicipal, momento en que 
se reconoció el trabajo de  
Omar Cantillo Rodríguez, 
por su ejecutoria como 
dirigente de la organiza-
ción sindical en el terri-
torio, y se eligió al nuevo 
comité, al frente del cual 
quedó designado el joven 
Osmay Ortiz Hernández.
| Rodny Alcolea Olivares

| foto: Agustín Borrego Torres

Reconocidos historiadores valorarán hoy, en la Mesa 
Redonda, la importancia y trascendencia de la fundación, 

hace 125 años, del Partido Revolucionario Cubano, 
encabezado por José Martí.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana 
Cuba y el canal en Youtube y la página de Facebook de la 
Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa, a las 

7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final 
de su emisión del día. 

| Hoy en la Mesa Redonda

José Martí y el Partido 
Revolucionario Cubano

Enrique Alberto de Jesús Bonne Castillo, 
quien nació en la localidad santiaguera de 
San Luis y conocido en el mundo artístico 
como Enrique Bonne, recibió la víspera, en 
la Ciudad Héroe, el Premio Nacional de Mú-
sica 2016, justo reconocimiento a su larga y 
útil contribución a la cultura de la nación.

En el teatro Martí, durante un concierto 
ofrecido por Omara Portuondo, el cual devi-
no regalo especial al compositor y cantante 
de 90 años de edad, el  presidente del Insti-
tuto Cubano de la Música, Orlando Vistel, 
entregó el lauro y se hicieron explícitas las 
razones que llevaron al jurado a distinguir 
al autor profuso de más de 200 obras entre 
sones, guarachas, boleros… al creador de 
un ritmo nuevo: el pilón, y al artista de talla 
internacional, honesto, humilde y cronista 
de su tiempo a través de las canciones.

Así se mostró otra vez en el escenario, 
al que subió para agradecer a todos “a mi 
esposa, mis hijos, mis familiares, al pueblo 
cubano, a San Luis, a Santiago y a Cuba por 

permitirme estar sobre esta tierra durante 
todos estos años”.

En presencia de las máximas autorida-
des del Partido y del gobierno en la provin-
cia, y una representación de amigos y del 
público que lo admira, Bonne recibió otros 
homenajes, entre ellos el de la Fundación 
Caguayo. | Betty Beatón Ruiz

| foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

Entregan a Enrique Bonne 
Premio Nacional de Música
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